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YO TENGO OTROS 
DATOS  

Carlos A Galicia
Gatopardismo en Morena
¿Y la oposición?

Se aproxima un evento importante en el partido Movimiento 
de Regeneración Nacional (MORENA) al parecer la suerte ya 
está echada. Se comenta en los pasillos del poder que Raúl 
Tadeo Nava  será el nuevo Presidente de dicha organización,  
Un político y empresario del sector educativo en la ciudad de 
Cuautla. Fue diputado local, Presidente Municipal de Cuaut-
la. Y recientemente lo nombraron director general de Colegio 
de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Morelos 
(CECyTE.

 Es un personaje que ha estado en el ojo del huracán. Cuan-
do fue edil de Cuautla tuvo serios problemas con Paola Cruz, 
síndica municipal, quien lo acusó de violencia política de 
género,  por la falta de pago de sus salarios y por no con-
vocarla a las sesiones de cabildo. Por este delito le quitaron 
la candidatura a diputado federal. “Debido que Raúl Tadeo 
Nava, candidato a la diputación federal por el III distrito por 
el Partido del Trabajo (PT) enfrenta una sentencia firme por 
violencia política de género, se dio a conocer por parte de 
las Comisiones Unidas de Prerrogativas y Partidos Políticos y de 
Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), la cancelación de su postulación al Con-
greso de la Unión”. (Jorge Rafael Sánchez, Regional del Sur) 
mayo 26, 2021

 Posteriormente fue acusado por el delito de peculado y ejer-
cicio indebido del servicio público, por utilizar recursos que 
derivaron de la recaudación del impuesto predial anticipa-
do del 2018, y que –según- fueron utilizados por el edil de 
manera discrecional. Sin embargo nunca se presentaron 
prueba y de esta manera  quedo exonerado del supuesto 
peculado. En dicho suceso Raúl  Tadeo Nava declaró: “ que 
esto se logró luego que el juez determinara que la Fiscalía 
Anticorrupción del Estado de Morelos no es la dependencia 
encargada de realizar la imputación en su contra, sino la Au-
ditoría Superior del Estado”. (Dulce Gavina | El Sol de Cuautla)  
Miércoles 24 de enero de 2024. 

A unos días de haber sido nombrado director general de un 
ente público de educación media superior, decide conten-
der por la dirigencia de Morena.

 Desde un principio cuando se unió a la campaña de More-
na para la gubernatura su presencia no fue bien vista, pre-
cisamente por los antecedentes que venía arrastrando. Se 
manejó de manera discrecional, apareció de vez en cuando 
sin muchos reflectores. 

Cabe señalar que los cargos que logró Tadeo Nava, como  
Presidente municipal y diputado local  fueron bajo las siglas 
del PRD y la candidatura a diputado federal la obtuvo con el 
PT. Hoy se postula para dirigir al partido gobernante. Lo que 
significa que es un político tránsfuga, que pasa con mucha 
facilidad de un partido a otro sin medir cuestiones ideológi-
cas si no más bien de intereses personales.  

Militantes muy ligados a la 4T aseguraban que el personaje 
idóneo para dirigir el partido guinda era Carmelo Enríquez,  
por la dinámica que se venía ejerciendo desde el gobierno 
de Graco Luis, en la que la dirigencia del partido gobernante 
recayó en un familiar cercano al mandatario; con Cuauhté-
moc Blanco sucedió lo mismo el hermano se hizo cargo del 
partido. 

Pero al parecer hoy, las cosas cambian. No quieren seguir 
con esta inercia, y es que la presidenta Claudia Sheinbaum  
en su toma de protesta  sentenció: “no al nepotismo”, “impul-
saremos la prohibición de suceder a los familiares directo en 
los cargos de elección popular”. Al buen entendedor, pocas 
palabras.

 Aunque cabe señalar que este es un acuerdo entre Carmelo 
Enríquez y Raúl Tadeo Nava, de lo contrario no andaría tan 
movido el oriundo de Cuautla. Incluso ha señalado que tiene  
40 firmas de un total de 50 Consejeros, prácticamente ya 
tiene todo amarrado. 

La posible designación de Raúl Tadeo Nava significa que la 
clase gobernante no tiene cuadros políticos para dirigir al 
partido en el poder. Porque designar a un personaje que ha 
sido cuestionado por malversación de recursos, por violen-
cia política de género, y  como diputado local no demostró 
ser un gran orador ni un excelso parlamentario, fue más bien 
uno más del grupo parlamentario del PRD y como Presidente 

Municipal no se vio un avance significativo en el desarrollo 
o crecimiento del municipio de Cuautla. Tampoco  podría-
mos decir que es un destacado profesionista en su disciplina, 
ostenta un título de Ingeniero industrial y una constancia de 
estudios terminados de la maestría en enseñanza superior en 
el extinto CIDHEM. Lo que sí reconocen los habitantes de su 
municipio es que, de un simple profesor de matemáticas, 
física y química en una escuela privada se convirtió en un 
promisorio empresario de una escuela particular. 

Es meritorio resaltar que Morena en la entidad tiene muchos 
militantes y simpatizantes, pero perfiles de gente con educa-
ción política, experiencia y preparación académica y polí-
tica, no se ven por ningún lado. Es decir hombres y mujeres 
que hayan nacido, que se hayan formado en las entrañas 
del Movimiento de Regeneración Nacional, no existen. Los 
políticos que  hay son los que se han formado en otras organi-
zaciones políticas y que se han sumado al partido guinda, de 
este tipo de perfiles abundan, es casi la mayoría de Morena. 

 Refilón 

Échate ese trompo a la uña.

El presunto fraude millonario del Fideicomiso del Lago de Te-
quesquitengo es una prueba de fuego para el actual gobier-
no. O bien actúa de conformidad a derecho o hace caso 
omiso, Si opera de acuerdo a la ley, seguramente sus bonos 
subirán porque estará abatiendo la corrupción. En caso de 
hacer caso omiso, lo único que estará haciendo es alentar 
aún más la impunidad.  La moneda está en el aire, sol o 
águila. 

En una reunión informal uno de los asistentes preguntó: ¿y la 
oposición en dónde está? Los comensales guardaron silen-
cio, el individuo de cabello pelirrojo se atrevió a contestar. 
– “La oposición en Morelos no existe, después de las elec-
ciones quedó abatida y aun no se recupera”. El hombre de 
calvicie replicó, “sólo existe  oposición en el Congreso del 
Estado y son los que tienen el control político de la entidad. 
Todos guardaron silencio nuevamente.    

Se agudiza la crisis en el Poder 
Judicial de Morelos

Desde que Luis Jorge Gamboa Olea asumió la presidencia 
del Poder Judicial en Morelos, su gestión ha estado marcada 
por la controversia y el conflicto; la llegada de nuevos ma-
gistrados ha puesto de manifiesto una crisis profunda que no 
solo afecta a la institución, sino que repercute directamente 
en la sociedad morelense, que clama por una justicia efec-
tiva y transparente.

SIGUE LA DIVISIÓN.- La reciente división entre los 22 magistra-
dos es un síntoma alarmante de la descomposición interna, 
ya que ocho de ellos han alzado la voz en una clara deman-
da de remoción, señalando la incapacidad de Gamboa 
Olea para garantizar la correcta impartición de justicia. Este 
descontento no es un hecho aislado, sino una manifestación 
de un malestar que se ha ido acumulando con el tiempo, ali-
mentado por la falta de liderazgo y la ausencia de un rumbo 
claro en la administración.

Gamboa Olea, en un intento por defender su posición, des-
calificó a sus críticos, tildándolos de flojos y acusándolos de 
no cumplir con sus deberes, sin embargo, esta respuesta no 
solo revela una falta de autocrítica, sino que también desvía 
la atención de los verdaderos problemas que enfrenta el Po-
der Judicial; la justicia no puede ser un mero espectáculo de 
rivalidades personales; debe ser un pilar fundamental en la 
vida de los ciudadanos.

Lo más preocupante son las implicaciones de esta crisis en la 
vida cotidiana de los morelenses. Cuando la cúpula judicial 
está fracturada y los procedimientos internos son cuestiona-
dos, el acceso a la justicia se ve comprometido; los ciudada-
nos, que deberían confiar en su sistema judicial, enfrentan un 
panorama de incertidumbre y desconfianza.

Es fundamental que los actores políticos y sociales de Mo-
relos tomen cartas en el asunto. La exigencia de un Poder 
Judicial autónomo y funcional no es solo una cuestión de 
procedimiento; es una demanda de derechos que debe ser 

atendida con urgencia. La sociedad morelense merece un 
sistema de justicia que opere con eficacia, y es responsabi-
lidad de todos, desde los magistrados hasta los ciudadanos, 
asegurar que así sea.

GAMBOA OLEA Y EL OCASO DE LA JUSTICIA.- Basta recordar el 
segundo informe de labores de Luis Jorge Gamboa Olea al 
frente de la presidencia del Tribunal Superior de Justicia de 
Morelos, donde no solo fue una oportunidad para ostentar 
logros cuestionables, sino que reveló de manera palpable la 
profunda crisis que enfrenta el Poder Judicial en la entidad. La 
notable ausencia de la mayoría de los magistrados durante 
el evento, que Gamboa intentó presentar como un triunfo, es 
un síntoma claro de un liderazgo en crisis, carente de apoyo 
interno y credibilidad.

Gamboa Olea, en su intento por mantener una fachada de 
éxito, dedicó casi dos horas ese día para exaltar supuestos 
avances, como el aumento salarial para los empleados del 
tribunal; empero, se abstuvo de reconocer que este incre-
mento fue posible gracias a gestiones anteriores que asegu-
raron la autonomía financiera del Poder Judicial, aumentan-
do su presupuesto de 500 a más de 800 millones de pesos. 
Este silencio estratégico revela una práctica común en el 
ámbito político: apropiarse de logros ajenos mientras se omi-
ten contextos fundamentales, en un intento de mantener una 
narrativa conveniente.

La politización del informe fue evidente, con empleados del 
TSJ coreando “presidente, presidente” en un espectáculo 
que se asemejó más a un mitin político que a una rendición 
de cuentas. Este tipo de estrategias populistas, lejos de con-
solidar su posición, socavan aún más la credibilidad de Gam-
boa Olea, quien parece aferrarse al poder a cualquier costo, 
en lugar de buscar un verdadero ejercicio de autogobierno.

La crisis en el Poder Judicial de Morelos no es un fenómeno 
aislado; refleja un estado generalizado de corrupción y ne-

gligencia que ha afectado a todos los poderes en el esta-
do. Los diputados, por ejemplo, cobran salarios exorbitantes 
mientras se dedican a campañas políticas, ignorando sus 
responsabilidades legislativas. Este entorno se traduce en un 
sistema judicial debilitado, que no solo es incapaz de garanti-
zar justicia, sino que se encuentra atrapado en luchas internas 
y prácticas turbas.

URGENTE LA TRANSPARENCIA Y LEGALIDAD.- La situación en el 
Poder Judicial de Morelos es un reflejo alarmante de las ten-
siones y fracturas que afectan a una de las instituciones más 
importantes del estado, a pesar de que Luis Jorge Gamboa 
Olea, afirma que no hubo observaciones en la reciente de-
signación de jueces, la realidad es otra. Desde el 19 de sep-
tiembre, un grupo significativo de magistrados ha exigido la 
reposición del proceso de selección, alegando serias irregu-
laridades que ponen en entredicho la legitimidad del mismo.

Y es que, al menos siete magistrados han solicitado a la Jun-
ta de Administración, Vigilancia y Disciplina que suspenda el 
concurso y reponga el proceso; este llamado no es un ca-
pricho; responde a preocupaciones legítimas sobre la trans-
parencia y la justicia en la selección de quienes tendrán la 
responsabilidad de impartir justicia en el estado. Sobre todo, 
porque las irregularidades en el examen de conocimientos 
teóricos son un indicio de que el proceso no se llevó a cabo 
de manera adecuada, lo que amenaza la integridad del sis-
tema judicial.

La respuesta de la Junta ha sido desatender estas preocu-
paciones, lo que ha llevado a los magistrados a ausentarse 
de las sesiones ordinarias y extraordinarias, por lo que este 
acto de desobediencia no es simplemente una muestra de 
descontento, sino un grito desesperado por condiciones que 
permitan un diálogo respetuoso y productivo. Al convocar a 
sesiones con menos de 24 horas de anticipación, la Junta 
ha demostrado una falta de seriedad y compromiso con el 
funcionamiento del tribunal.

OBSERVADOR POLÍTICO  
Gerardo Suárez 

Dorantes
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Magistrados del Tribunal Supe-
rior de Justicia acusaron con la 
gobernadora de Morelos, Mar-
garita González Saravia, al presi-
dente de dicho poder, Luis Jorge 
Gamboa Olea, por presuntamen-
te cometer abusos y actos de co-
rrupción.
Así lo explicó el magistrado, Fran-
cisco Hurtado Delgado, quien ex-
plicó que este jueves por la noche 
se reunieron con la gobernadora 
para explicarle la situación que se 
registra en el Tribunal Superior 
de Justicia con el fin de pedirle su 
ayuda para poner orden, por lo 

que señaló que la mandataria esta-
tal les pidió arreglar las diferencias 
a través de las vías institucionales, 
además de que era respetuosa de 
lo que ocurre en cada uno de los 
poderes.
“Se inició con una plática en don-
de se desconocía a la persona del 
presidente a Jorge Gamboa, in-
cluso, le dijeron espurio algunos 
compañeros (…) en tanto la go-
bernadora expresó que era muy 
respetuosa de la autonomía, de la 
independencia del Poder Judicial 
y pues son temas que debemos 
de resolver nosotros mismos de 
manera interna, incluso, ante las 
instancias competentes”, explicó.
El magistrado señaló, que a la go-
bernadora le explicaron que Luis 
Jorge Gamboa Olea está come-
tiendo irregularidades y abusos 
de poder, por lo que es necesario 
que de manera urgente deje la 

La gobernadora Margarita Gon-
zález Saravia pidió a sus secreta-
rios de despacho ser prudentes 
sobre la información del proceso 
de entrega-recepción; de igual 
manera refirió que en su gobier-
no no se persigue a nadie, esto, al 
hablar del juicio de procedencia 
a la diputada del Partido del Tra-
bajo, Tania Valentina Rodríguez.
"Este no es un gobierno de per-
secución, es de trabajo ", dijo en 
entrevista la titular del poder Eje-
cutivo de Morelos, tras sostener 
que no entrará "en dimes y dire-
tes con nadie”, ya que su interés 
es el bien del pueblo de Morelos.
"Nosotros estamos enfocamos en 
nuestro gobierno y hacer las co-
sas bien, no estamos persiguien-
do a nadie, y nuestro único ob-
jetivo es hacer las cosas bien por 
el pueblo de Morelos", finalizó 
Margarita González 
En otro tema y ante los reitera-
dos señalamientos contra la pa-
sada administración de Cuauhté-
moc Blanco Bravo, dijo que debe  
esperar con paciencia concluir los 
procesos de entrega recepción.
"Les he dicho a los Secretarios 
que sean muy cuidadosos con la 
información,  pero se tiene que 

Hasta el momento no hay ningún 
procedimiento en el Tribunal de 
Justicia Administrativa por la fal-
ta de trámites en la Coordinación 
de Movilidad y Transporte, sin 
embargo, los ciudadanos pueden 
quejarse si así lo determinan.
Así lo dio a conocer el magistrado 
presidente de dicho tribunal, Gui-
llermo Arroyo Cruz, quien pre-
cisó que hasta el momento no se 
ha presentado ninguna denuncia 
por parte de los ciudadanos que se 
han visto afectados por la falta de 
trámites en la dependencia que se 
encuentra en reestructuración por 
el cambio de administración en el 
Poder Ejecutivo.
“No ha llegado ningún asunto re-
lacionado con esto, lo que conoce-
mos es solamente por lo que corre 
en las redes sociales, con lo que 
corre en los medios de informa-
ción a los que ustedes pertenecen, 

pero como tal un asunto en don-
de algún ciudadano nos pida que 
le exijamos a la Coordinación de 
Movilidad y Transportes la expe-
dición de una licencia, el refrendo 
de sus placas o de su tarjeta de cir-
culación, este tipo de trámites que 
se hacen día a día en estas oficinas, 
hasta hoy en día no hemos recibi-
do ni un solo asunto”, explicó.
El magistrado comentó, que el 
Tribunal de Justicia Administrati-
va tiene las puertas abiertas para 
aquellos ciudadanos que quieran 
iniciar un proceso por este tema, 
por lo que estarán pendientes para 
resolver estos casos.
“Sin embargo, bueno la ciudada-
nía está en su derecho de hacerlo 
si en su momento quisiera y si el 
asunto está arreglado con forme a 
derecho, pues tendremos que to-
mar las medidas cautelares que el 
caso específico amerita”, concluyó 
Guillermo Arroyo.

Magistrados presentaron su inconformidad por situación en él TSJ 

Se quejan de Gamboa ante la
gobernadora por la corrupción 
Acusan que se ha 
dado una serie de 
abusos en la gestión 
del presidente 

EDMUNDO SALGADO

presidencia.
“Le refirieron a la gobernadora de 
manera muy resumida que Gam-
boa es una persona que ha des-
pilfarrado recursos, la crisis que 
se ha llevado a cabo por la perse-
cución política de muchos de los 

compañeros, la intimidación, el 
acoso acoso laboral e interperso-
nal y bueno no hemos salido del 
hoyo de la impunidad, estamos 
dentro de los últimos lugares, 
está la nota tan negativa todos los 
días, en las manifestaciones que se 

han hecho frente a la gobernadora 
de los colectivos, la corrupción, el 
rezago de trabajo que no sacan al-
gunos jueces, y que la elección de 
los jueces que fueron a modo fue 
una situación peligrosa”, conclu-
yó Francisco Hurtado.

Persecución no existe en el
gobierno de González Saravia 

GUADALUPE FLORES

Abierto, el TJA a recibir quejas
contra Movilidad y Transporte

EDMUNDO SALGADO

acabar la entrega-recepción for-
mal, y cuando ya se tenga se ha-
rán las declaraciones", dijo.
Sobre las denuncias por compra 
irregular de terrenos en Teques-
quitengo por parte de e funcio-
narios estatales de la anterior 
administración, dijo que  " hay 
instancias dedicadas a la investi-
gación".
En otro tema, González Saravia 
informó que propuso a los magis-
trados del Poder Judicial la firma 
de un convenio para capacitar a 
los elementos policíacos estables 
y municipales sobre el sistema de 
justicia penal.

"Muchas veces los policías no 
llevan el debido proceso en una 
detención", dijo
También, dijo que se mantendrá 
un diálogo constante  con el Po-
der Judicial, pero sin intromisión 
en sus asuntos internos, esto,  tras 
una reunión que sostuvó con los 
magistrados.
"Siempre vamos a estar en diálo-
go y no voy a intervenir en sus 
asuntos, porque es una cuestión 
que les compete a ellos resolver 
pero que cuando se trate de cues-
tiones que competen al Estado 
siempre vamos a estar atentos", 
dijo.

MAGISTRADOS DEL TRIBUNAL Superior de Justicia acusaron con la gobernadora de More-
los, Margarita González Saravia, al presidente de dicho poder, Luis Jorge Gamboa Olea, por 
presuntamente cometer abusos y actos de corrupción.

ANTE LOS REITERADOS señalamientos contra la pasada 
administración de Cuauhtémoc Blanco Bravo, la gobernadora 
Margarita González Saravia pidió a sus secretarios de despa-
cho ser prudentes sobre la información del proceso de entre-
ga-recepción.

HASTA EL MOMENTO no hay ningún procedimiento en el 
Tribunal de Justicia Administrativa por la falta de trámites en 
la Coordinación de Movilidad y Transporte, sin embargo, los 
ciudadanos pueden quejarse si así lo determinan.
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La diputada Tania Valentina Ro-
dríguez Ruiz, del Partido del 
Trabajo, denunció ser objeto de 
una persecución que ahora se ha 
extendido a su familia, al afirmar 
que ya presentó una denuncia pe-
nal ante la Fiscalía Anticorrupción 
en contra de elementos de seguri-
dad de Ocuituco, quienes detuvie-
ron a su hijo.
En una conferencia de prensa, la 
legisladora señaló que la deten-
ción se produjo el pasado miér-
coles, cuando su hijo, que reside 
en el municipio de Ocuituco, fue 
interceptado por seis policías mu-
nicipales bajo la orden de Jovanna 
Rodríguez, directora de seguridad 
pública del municipio, alegando 
que el vehículo en el que viajaba 
contenía presuntas armas cortas. 
A pesar de que el hijo de Rodrí-
guez Ruiz fue reconocido por 
los agentes, se les informó que 

la orden de detención provenía 
de instancias superiores, ya que 
la detención ocurrió un día antes 
de que la Junta Política y de Go-
bierno del Congreso del estado 
desechara la solicitud de desafuero 
en su contra, solicitada por la fis-
calía especializada en combate a la 
corrupción.
La diputada expresó su preocupa-
ción por la situación, señalando 
que toda su vida se ha dedicado 
a la política y que este tipo de ata-
ques son una forma fácil de des-
prestigiar. "Es muy doloroso ver 
cómo se puede manchar la imagen 
de una persona", afirmó.
Rodríguez Ruiz, quien ha sido 
una voz de oposición a varios 
gobernadores, destacó que nunca 
antes había enfrentado este tipo 
de presiones. La legisladora califi-
có los hechos como graves y en-
fatizó que es un momento crítico 
para la situación en Morelos.
La diputada Tania Valentina tam-

bién hizo un llamado a la ciudada-
nía y a las instituciones para que 
se mantengan alertas ante posibles 
abusos de poder. “Es fundamental 
que todos estemos atentos a las 
acciones que se toman en nuestra 
comunidad y que no permitamos 
que la injusticia prevalezca”, de-
claró.
En su intervención, Rodríguez 
Ruiz subrayó la importancia de 
defender el estado de derecho y 
garantizar que los ciudadanos 
sean tratados con respeto y dig-
nidad. “No se puede utilizar la 
fuerza pública para intimidar ni 
para sembrar miedo en quienes 
luchamos por un cambio positivo 
en nuestro estado”, afirmó.
Finalmente, la legisladora reiteró 
su compromiso con la verdad y 
la justicia, y aseguró que seguirá 
luchando por la transparencia y 
el bienestar de los morelenses, sin 
dejarse intimidar por la persecu-
ción política.

Tras los casos que se han presen-
tado en los planteles educativos, 
donde han detectado que alum-
nos ingresan con supuestas armas 
de fuego a las aulas, el director 
general Leandro Vique Salazar, 
del Instituto de Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM), 
hizo un llamado a los padres de 
familia para retomar el operativo 
del programa “Mochila Segura”, 
en los estudiantes de nivel prima-
ria y secundaria.
De acuerdo con el director ge-
neral, el IEBEM apuesta por la 
seguridad de la comunidad esco-
lar, a través de la implementación 
de acciones de prevención, como 
la revisión de la mochila segura, 
para garantizar que ningún niño 
lleve consigo mismo, algún obje-
to peligroso que ponga en riesgo 
su integridad y la de sus compa-
ñeros.
Lo anterior, luego del reciente 
caso en una escuela de Ticumán, 
en el municipio de Tlaltizapán, 
donde un menor de quinto año 
ingresó a la primaria estando ar-
mado.
Señaló que como institución es-
tarán sentando las bases con los 
comités de padres de familia, para 
coadyuvar en la revisión de lo qué 
lleven sus hijos en sus mochilas 
y orientarlos en lo que se pueda 
presentar dentro de las escuelas.
“Tenemos que apostarle a la cul-
tura de la prevención y yo hago 

Ahora la delincuencia busca una 
nueva modalidad para defraudar 
con códigos QR, alertó la Comi-
sión Nacional para la Protección y 
Defensa de los Usuarios de Servi-
cios Financieros (CONDUSEF) 
en Morelos.
Carlos Flores Hernández, asesor 
financiero de la CONDUSEF ad-
virtió sobre los riesgos de abrir có-
digos QR en los espacios públicos 
porque es el medio utilizado por 
los estafadores.
El funcionario estatal mencionó 
que es el medio que ahora utlizan 
los delincuentes para robar infor-
mación.
"Los delincuentes están  pegando 
en el mobiliario urbano donde in-
vitan a población a participar en 

juegos o sorteos al escanear códi-
go  QR porque don fraudes", dijo.
Además, recomendó verificar la 
autenticidad de los códigos QR, 
debido a que podrían redirigir a 
sitios falsos.
Informó que la nueva modalidad 
de estafa está  destinada al robo de 
datos y de dinero tras el escaneo 
de enlaces QR que redirige a pá-
ginas de internet inseguras.
Alertó del riesgo de descargar ar-
chivos maliciosos y al instalar en 
los dispositivos aplicaciones frau-
dulentas cuando abres el QR que 
está en anuncios en la vía pública.
" Debemos tomar precauciones 
porque son nuevas medidas que 
utlizan los delincuentes. Entras al 
código QR y te lleva a una página 
apócrifa y de roban tu informa-
ción ", alertó Carlos Hernández. 

Asegura que hay trasfondo político en su contra 

Acusa persecución a ella y
su familia Tania Valentina

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Alertan por códigos QR en
público; pueden ser fraude

GUADALUPE FLORES

Piden a padres medidas
por armas en las escuelas 

KEVIN SALGADO un llamado a los padres de  fami-
lia, a que revisemos las mochilas 
de nuestros alumnos al entrar a la 
escuela”, expresó.
El director Leandro Vique invitó 
a los padres de familia, a realizar 
un ejercicio en una reunión, para 
corroborar cuantos padres permi-
ten que sean revisadas las mochi-
las de sus hijos, para detectar a los 
posibles alumnos con conductas 
que deben ser canalizadas y pue-
dan portar algún objeto que pon-
ga en riesgo la integridad física de 
la comunidad escolar.
En entrevista con medios de co-
municación, el director destacó 
la importancia de revisar las per-

tenencias que lleven los niños y 
adolescentes de la educación en 
nivel básico, puesto que, la mo-
chila segura es un operativo que 
garantiza que los alumnos eviten 
traer objetos que puedan poner 
en riesgo su integridad y la de sus 
compañeros.
Aseveró que es una medida de 
seguridad y ha hecho extensiva 
la invitación a las asociaciones 
de padres de familia, para dar luz 
ver y poder retomar nuevamente 
este programas al interior de cada 
institución de nivel primaria y se-
cundaria, que implica la revisión 
por las autoridades educativas de 
cada plantel.

TRAS LOS CASOS presentados en planteles educativos, don-
de han detectado alumnos con armas en las aulas, el director 
general Leandro Vique Salazar, del IEBEM, hizo un llamado 
a los padres para retomar el operativo del programa “Mochila 
Segura”.

AHORA LA DELINCUENCIA busca una nueva modalidad 
para defraudar con códigos QR, alertó la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Fi-
nancieros (CONDUSEF) en Morelos.

LA DIPUTADA TANIA Valentina Rodríguez Ruiz, del Partido 
del Trabajo, denunció ser objeto de una persecución que aho-
ra se ha extendido a su familia. 
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La Secretaría de Educación 
Morelos busca eliminar las bre-
chas de deserción escolar en el 
estado, para que ningún joven 
quede fuera de cualquier siste-
ma educativo, principalmente 
en nivel medio superior y nivel 
superior.
La titular de la Secretaría, Kar-
la Aline Herrera Alonso señaló 
que, la economía influye para 
que los jóvenes abandonen sus 
estudios, ya que, existen los es-
cuelas suficientes para que los 
jóvenes ingresen a estudiar.

No obstante, la secretaria infor-
mó que trabajan en establecer 
una planeación educativa, con el 
propósito de generar las condi-
ciones necesarias que permitan 
ampliar los espacios en las uni-
versidades públicas y en el nivel 
medio superior de la entidad.
“El hecho de que un joven o 
una jovencita no estudie, gene-
ralmente se da por la cuestión 
de su economía o bien los tras-
lados”, expresó.
Por lo que, espera que los pro-
yectos que están siendo canali-
zados, se piden llevar a cabo y 
se puedan concretar, esto en be-

neficio a los estudiantes de nivel 
medios superior y a los jóvenes 
que quieren lograr culminar una 
licenciatura.
“Estamos buscando algunos 
proyectos a nivel federal y con-
fiamos en que se puedan concre-
tar para tener mayores espacios 
universitarios”, agregó.
Indicó que es necesario posicio-
nar el nivel medio superior, para 
que no existan las brechas de 
desigualdad y abandono escolar, 
con el objetivo de que los jóve-
nes tengan acceso a una carrera 
universitaria cuando culminen 
su preparatoria o bachillerato.

A pesar de que ya concluyó la 
temporada de lluvias, aún no hay 
una fecha para que el Operativo 
Alcoholímetro vuelva a funcionar 
en Cuernavaca.
Así lo dio a conocer el titular de 
la Policía Vial de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca, Javier Tencle San-
tiago, quien precisó que el opera-
tivo que detecta a conductores en 
estado alcohólico es fundamental 
para evitar accidentes vehiculares, 
por lo que se está trabajando para 
retomarlo a la brevedad posible.
“Recordemos que el Operativo 
Alcoholímetro se estaba llevando 
a cabo de manera constante en el 
municipio y su objetivo era evitar 
accidentes vehiculares, el reporte 
que tenemos es que estaba dan-

do buenos resultados pero por el 
tema de las lluvias, para no poner 
en riesgo ni a los automovilistas ni 
a los elementos se determinó no 
llevarlo a cabo, pero vamos a revi-
sar a partir de qué fecha se puede 
retomar”, explicó.
El jefe policíaco añadió, que en los 
últimos meses se ha registrado un 
aumento en los accidentes vehicu-
lares, por lo que hizo un llamado 
a los automovilistas para que revi-
sen sus unidades y así evitar más 
percances.
“Les solicitamos a los automovilis-
tas que conduzcan con precaución 
para evitar accidentes vehiculares, 
que revisen las condiciones de sus 
llantas, que revisen sus frenos, 
todas estas medidas ayudarán a 
disminuir el número de accidentes 
que se ha elevado en los últimos 
meses”, concluyó Tencle Santiago.

El factor monetario, detrás del
abandono escolar: Educación

KEVIN SALGADO 

Incertidumbre por retorno del
alcoholímetro en Cuernavaca

EDMUNDO SALGADO

LA SECRETARÍA DE Educación Morelos busca eliminar las brechas de deserción escolar prin-
cipalmente en nivel medio superior y nivel superior, la titular Karla Aline Herrera Alonso señaló 
que, la economía influye para que los jóvenes abandonen sus estudios.

A PESAR DE que ya concluyó la temporada de lluvias, aún no 
hay una fecha para que el Operativo Alcoholímetro vuelva a 
funcionar en Cuernavaca.

El Movimiento Magisterial de Ba-
ses de Morelos (MMS), ha repor-
tado diez casos de maestros que, 
han solicitado ante el Instituto de 
Educación Básica del Estado de 
Morelos (IEBEM), su permuta al 
inicio de este nuevo ciclo escolar, 
tras ser víctimas de delito de ex-
torsión y cobro de piso.
En entrevista con Alejandro Tru-
jillo González, integrante de la 
dirección política del MMS, los 
maestros en el estado de Morelos, 
han sufrido amenazas a través de 
llamadas de extorsiones e inclu-
so de cobro de piso, quienes han 
preferido por buscar cambiarse de 
escuela.
“Maestros han buscado hacer sus 
cambios por situaciones de in-

seguridad, ya que, temen por su 
vida al asistir a trabajar a las escue-
las o en su traslado”.
En este ciclo escolar, por lo me-
nos se presentaron 10 casos de 
maestros que laboran en escuelas 
públicas de educación básica, y 
cuatro de ellos están ubicados en 
los municipios de Axochiapan y 
Jonacatepec, principalmente de 
los niveles de primaria.
El maestro Alejandro Trujillo 
González reprobó que continúe 
la delincuencia organizada y la 
corrupción, ya que, no se ha eli-
minado en el territorio morelense 
y complica garantizar la seguridad 
a los maestros y estudiantes.
Lamentó que el sector educativo 
sea uno de los grupos más vulne-
rables ante la inseguridad que se 
vive en el estado, ya que, las leyes 

10 profesores pretenden su 
mudanza por la inseguridad

KEVIN SALGADO sólo se quedan en el escritorio y 
“no sirven de mucho”.
Por temor y miedo, maestros han 
decidido solicitar su cambio o 
permuta, debido a que, han sido 
amenazados a través de llamadas 

telefónicas y en el trayecto de su 
casa a la escuela, puesto que, viven 
en diferentes zonas.
Por lo que, hace un exhorto a 
las autoridades para garantizar la 
seguridad de los maestros y los 

alumnos en Morelos y aseveró 
que la situación por la que atra-
viesa la entidad, pone en peligro 
a los trabajadores de la educación, 
quienes son víctimas del delito de 
extorsión.

EL MOVIMIENTO MAGISTERIAL de Bases de Morelos (MMS), ha reportado diez casos de 
maestros que, han solicitado ante el Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IE-
BEM), su permuta al inicio de este nuevo ciclo escolar.
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Aún continúan cerradas las ofici-
nas de la  Coordinación de Mo-
vilidad y Transporte del Gobierno 
del estado,  confirmó el coordina-
dor general de la dependencia es-
tatal. Josué Fernández Fernández.
Aunque transportistas señalaron 
que suspensión del servicios vehí-
culares en la Coordinación man-
tiene paralizado algunas unidades 
de taxis.
La Coalición de Representantes 
del Transporte Público y presi-
dente de la Confederación de Ra-
diotaxis del Estado, Víctor Mata 
Alarcón informó que no se puede 
dar de baja y alta las unidades.
Pero el funcionario estatal  pidió 

paciencia a la ciudadanía, aunque 
mencionó que este mismo podría 
reactivarse el servicio.
Argumentó que el cambio jurídi-
co de Secretaría a Coordinación 
ha retrasado la operatividad de la 
institución.
Reveló que detectaron algunos 
casos de corrupción en la extinta 
Secretaría de Movilidad y Trans-
porte, pero no precisó qué casos.
Además, mencionó que la sus-
pensión de servicios en la Coor-
dinación afecta la recaudación de 
recursos para el estado.
Incluso adelantó que se trabaja en 
una nueva cromática para los taxis 
y rutas con la imagen del gobier-
no estatal que preside Margarita 
González Saravia. 

Ante el incremento de la vio-
lencia en el municipio, la Uni-
versidad Tecnológica Emilia-
no Zapata (UTEZ), ajusta sus 
horarios de clases, a causa de la 
inseguridad que viven los estu-
diantes principalmente del tur-
no vespertino, informó la recto-
ra Gabriela Navarro Macías.
De acuerdo con la rectora, la 
UTEZ ha recorrido su horario 
de salida a las 20:35 hrs, para 
que, los alumnos puedan tomar 
la ruta en la parada que se ubica 
en la entrada de la universidad, 
y así evitar que los estudiantes 
sean víctimas  
de asaltos y robos, ya que, el 
año pasado se reportó el robo 
de un vehículo dentro de las 
instalaciones
Informó que se ha reunido con 
el presidente municipal, con la 
finalidad de reforzar la segu-
ridad de los estudiantes, tanto 
dentro como fuera de las insta-
laciones universitarias.
“El actual alcalde nos ha apo-
yado en estar reforzando en la 
periferia de la universidad, sin 
embargo tenemos un ajuste de 
tiempo”, expresó.
A raíz de los índices de insegu-
ridad que han incrementado y 
ponente en riesgo la integridad 
física de los alumnos, las auto-

La Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana buscará que la 
Policía Turística esté creada para 
este próximo periodo vacacional 
con el fin de garantizar seguridad 
a los visitantes.
Así lo dio a conocer el titular de 
dicha corporación policíaca, Mi-
guel Ángel Urrutia Lozano, quien 
precisó que la Policía Turística 
tendrá como finalidad garantizar 
la seguridad en beneficio de los 
visitantes a los diferentes sitios 
turísticos de Morelos, por lo que 
se busca que ya esté en funciones 
para el periodo vacacional próxi-
mo.
“Recordemos que la Policía Turís-
tica tiene como finalidad reforzar 

la seguridad en los lugares en don-
de más visitantes hay en Morelos, 
esa es la instrucción de la goberna-
dora así que estamos impulsando 
el tema para ver si logramos tener-
la funcionando para el próximo 
periodo vacacional”, explicó.
El jefe policíaco mencionó, que 
se está revisando el aspecto presu-
puestal para lanzar la convocatoria 
para contratación de los policías, 
por lo que espera que este proceso 
pueda avanzar lo más pronto po-
sible.
“Estamos esperando a ver el tema 
presupuestal, una vez que se defi-
na ese tema estaremos en condi-
ciones de iniciar con la convocato-
ria para la designación de quienes 
estarán en esta Policía Turística”, 
concluyó Urrutia Lozano.

No se tiene para cuándo 
los trámites de Tránsito

GUADALUPE FLORES

Deben ajustar horario en 
la UTEZ por ola criminal

KEVIN SALGADO ridades de la UTEZ han recor-
tado el horario de salida con 25 
minutos de anticipación, para 
que, los alumnos puedan tomar 
el transporte público a sus casas.
Señaló que a esa hora, todavía 
circula el transporte que los 
alumnos toman para que, pue-
dan regresar a sus casas, ya que, 
el horario de la ruta impedía que 
pasara a las 9 de la noche hasta 
la entrada de la universidad, por 
lo que, los jóvenes tenían que 
caminar hasta el Hospital del 
Niño para alcanzar el transpor-
te.
La rectora aseveró que la peri-

feria de la UTEZ, cuenta con la 
iluminación para el trayecto de 
la comunidad estudiantil, dado 
que, existen más planteles edu-
cativos como bachillerato ale-
daños a la universidad, lo que 
permite que se mantenga las ilu-
minarías en buenas condiciones.
Según la rectora no tienen regis-
trado una alta incidencia de asal-
tos, no obstante, se encuentran 
en análisis de detalle un reajuste 
al horario de las clases y buscar 
un autobús seguro, que sea utili-
zado únicamente para los alum-
nos de la Universidad Tecnoló-
gica Emiliano Zapata.

Trabajan para tener ya
lista la Policía Turística

EDMUNDO SALGADO AÚN CONTINÚAN CERRADAS las oficinas de la  Coordinación de Movilidad y Transporte del 
Gobierno del estado, confirmó el coordinador general de la dependencia estatal. Josué Fernán-
dez Fernández.

ANTE EL INCREMENTO de la violencia en el municipio, la 
Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ), ajusta sus 
horarios de clases, a causa de la inseguridad que viven los es-
tudiantes principalmente del turno vespertino, informó la recto-
ra Gabriela Navarro Macías.

LA SECRETARÍA DE Seguridad y Protección Ciudadana bus-
cará que la Policía Turística esté creada para este próximo 
periodo vacacional con el fin de garantizar seguridad a los vi-
sitantes.
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En  Morelos algunos sitios de ta-
xis ingresaron  vehículos de color 
a plataformas de Uber y Didi,  
pero con diferencia de que son de 
un radio taxis seguro, informó El 
presidente del Grupo Unido de 
Transporte Público Independen-
cia A.C., Apolinar Enrique Ro-
dríguez Zagal.
En entrevista, demandó al Con-
greso local que se regule el servi-
cio de transporte privado a través 
de plataformas.
Adelantó que solicitó al Congreso 
del estado que regulen el servicio 
de transporte privado que prestan 
Uber y Didi, al considerar que es 
una competencia desleal.

Señaló que no están regulariza-
dos, no tienen una concesión y 
tampoco están autorizados para 
prestar este servicio.
Consideró que deben integrar-
se en la legislación local porque 
finalmente están ofreciendo un 
transporte privado a las y los mo-
relenses.
"Eso es una competencia desleal 
de alguna manera, no están re-
gulados, no están autorizados, 
no están concesionados como lo 
mencionaba el artículo 11 de la 
Ley dice que todo mundo tiene 
que tener una concesión para po-
der prestar el servicio.Finalmente 
hemos visto pues ahora sí noticias 
como algunos conductores de 
Uber y de Didi han cometido lí-

citos y no hay forma de reclamar-
les", dijo el líder transportista.
Por ello,  hizo el llamado a las 
autoridades para que regulen las 
aplicaciones de taxis a través de 
plataformas, "porque no pagan 
impuestos y generan competencia 
desleal".
Dijo "esas aplicaciones nadie las 
regula y ante las diversas quejas 
incluso de mujeres violadas, no 
tienen oficinas a dónde reclamar".
Agregó "Debemos de insistir en la 
regulación no sólo por nosotros 
sino también por la ciudadanía,  
porque a esas plataformas no las 
regula nadie más que las empresas 
que las crearon y si tienes una que-
ja no hay a quien porque no están 
visibles sus oficinas". 

Con un presupuesto de 20 mi-
llones de pesos del Fideicomiso 
del Lago de Tequesquitengo (FI-
LATEQ), dejan a la actual admi-
nistración con 58 mil pesos, así 
lo dio a conocer el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Susten-
table (SDS), del Gobierno de 
Morelos, Alan Dupré Ramírez.
En entrevista con el secretario, 
informó que existen diversas irre-
gularidades, entre ellas el recurso 
económico con el que inició la 
última administración del sexe-
nio de Cuauhtémoc Blanco Bra-
vo, debido a que, de los 20 mdp 
se presume un presunto desfalco 
millonario.
El funcionario estatal explicó que 
la cantidad de 58 mil pesos, fue-
ron recibidas por cinco cuentas 
bancarias distintas, sin embar-
go, desconoce si exfuncionarios 
estén involucrados en la compra 
irregular de algunos de los te-
rrenos o fueron partícipes en las 
ventas irregulares de los mismos.
Informó que ciudadanos se han 
acercado a las autoridades, de-
nunciando que son víctimas de 
fraude, dado que, hubo manipu-
lación de registros catastrales en 
complicidad y la documentación 
que estaba archivada en el equi-
po de cómputo, fue formateada, 
borrando todo tipo de informa-
ción que avisara sobre presunta 
complicidad con notarios o fun-
cionarios.
Desde que inició la administra-
ción de la mandataria estatal, 
Margarita González Saravia, la 
Secretaria de Desarrollo Susten-
table ha detectado y hablado de 
presuntas irregularidades en el 
Fideicomiso de Lago de Teques-
quitengo (FILATEQ).

Luego de que el Consejo de la 
Judicatura ordenara reanudar la-
bores a partir de este jueves en el 
Poder Judicial de la Federación, 
trabajadores regresarán a sus 
funciones de manera paulatina 
para operar al 100 por ciento a 
partir del próximo lunes.
Y es que el Consejo de la Judi-
catura determinó la noche del 
miércoles, que se reanudaran este 
jueves las actividades en todo el 
país ya que de lo contrario se 
aplicarían descuentos a todos los 
trabajadores que no regresaran a 
sus áreas de trabajo.
Es por ello, que la mañana de 
este jueves amanecieron libres las 
instalaciones del Poder Judicial 
en Morelos ya que no se encon-
traba el plantón que se instaló 
desde el pasado 19 de agosto 
con sillas y carpas para protestar 
en contra de la reforma al Poder 

Judicial.
Al respecto, el secretario del juz-
gado tercero de distrito, Manuel 
Peñafiel Salazar, aseguró que es 
inevitable el regreso a las activi-
dades normales, sin embargo, lo 
harán paulatinamente con el fin 
de organizar todo lo necesario 
para brindar un servicio al 100 
por ciento a la ciudadanía.
“Es inevitable regresar a traba-
jar, que recordemos que sí había 
trabajos, estábamos atendiendo 
los asuntos considerados como 
urgentes, pero lo haremos poco 
a poco este jueves y viernes para 
el lunes ya operar al 100 por 
ciento, esa es la petición que hi-
cimos”, explicó.
Manuel Peñafiel, señaló que se va 
a analizar cómo continuarán en 
la lucha jurídica en contra de la 
reforma, ya que aún no se resuel-
ven las dudas sobre las afectacio-
nes que dejará la reforma al Po-
der Judicial a la base trabajadora.

Taxistas insisten: regulen 
servicio de las plataformas

GUADALUPE FLORES

De los $millones recibidos, 
dejaron $58 mil para lago

KEVIN SALGADO El monto que representa esta 
fuga de dinero es de más de 19 
millones de pesos que presun-
tamente fueron robados por la 
administración pasada que enca-
bezó el ex director del fideicomi-
so, Dionicio Álvarez Anonales, 
en tiempos del ex gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco 

Bravo.
El pasado 18 de octubre, el titu-
lar de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable declaró ante los me-
dios de comunicación que el ex 
titular del Fideicomiso renunció 
15 días antes, por lo que, dejó 
acéfalo al Organismo, aprove-
chando su cargo en función.

No regresan de lleno a 
laborar en el P. Judicial

EDMUNDO SALGADO

EN  MORELOS ALGUNOS sitios de taxis ingresaron  vehícu-
los de color a plataformas de Uber y Didi,  pero con diferencia 
de que son de un radio taxis seguro, informó El presidente del 
Grupo Unido de Transporte Público Independencia A.C., Apo-
linar Enrique Rodríguez Zagal.

CON UN PRESUPUESTO de 20 millones de pesos del Fidei-
comiso del Lago de Tequesquitengo (FILATEQ), dejan a la ac-
tual administración con 58 mil pesos, así lo dio a conocer el 
titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), del 
Gobierno de Morelos, Alan Dupré Ramírez.

LUEGO DE QUE el Consejo de la Judicatura ordenara reanu-
dar labores a partir de este jueves en el Poder Judicial de la 
Federación, trabajadores regresarán a sus funciones de ma-
nera paulatina para operar al 100 por ciento a partir del próxi-
mo lunes.
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La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico y del Trabajo del Gobier-
no del estado solicitará una  au-
ditoría de los recursos aplicados 
para la rehabilitación del mer-
cado Adolfo López Mateos de 
Cuernavaca.
El titular de la dependencia, Víc-
tor Sánchez Trujillo, informó que 
la pasada administración pagó a 
la empresa constructora 32 mi-
llones  de pesos por una primera 
etapa del proceso de rehabilita-
ción  del domo del centro comer-
cial, pero dijo  el trabajo no se 
conocen.
El funcionario estatal  dijo que 
se tiene que hacer un revisión de 
los trabajos que hizo la empresa 
constructora.
Mencionó que  solicitó a la Secre-

taría Infraestructura Ia auditoría 
de lo que se hizo en el mercado 
por el pago de 32 millones de 
pesos.
Comentó que se debe revisar lo 
que se hizo en la pasada adminis-
tración de Cuauhtémoc  Blanco, 
pero indicó que se hará un nievo 
análisis de los trabajos que re-
quierr el centro comercial.
Informó que de manera antici-
pada la anterior administración 
canceló el contrato con empresa 
constructora y el trabajo de reha-
bilitación se detuvo.
También el funcionario estatal  
informó que el costo total del 
proyecto era del 120 millones de 
pesos, pero se ejercicieron 32 por 
lo que el resto deberá estar en el 
Fondo de Investigación y De-
sarrollo para la Competitividad 
(FIDECOM). 

Ante la falta de cámaras de vi-
deovigilancia en escuelas de 
educación básica, la Secretaría 
de Educación Morelos planea 
implementar cámaras del C5 en 
los espacios educativos del sector 
público, que permitía la vigilan-
cia y el cuidado de la comunidad 
escolar.
En entrevista con la secretaria, 
Karla Aline Herrera Alonso, 
realizan un diagnóstico para ve-
rificar las escuelas que no tienen 
este equipo de vigilancia, ya que, 
hasta el momento, sólo el nivel 
de medio superior cuenta con 
las cámaras de videovigilancia 
suficientes en diferentes plan-
teles educativos, por lo que, se 
busca establecer un proyecto que 
garantice que en todas las insti-
tuciones se coloquen cámaras de 
seguridad.
Informó que se han reunido con 
la Secretaría de Seguridad Públi-
ca para establecer estrategias que 
permitan mitigar la inseguridad y 
“apostarle a la prevención”, con 
la instalación de las cámaras en 
espacios educativos.
La escasez o falta de ejecución de 
las cámaras de vigilancia, debe ser 
un factor para que las autoridades 
educativas intensifiquen las accio-
nes preventivas y reforzar la pro-
pia vigilancia de las escuelas, por 
lo que, la Secretaría de Educación 
Morelos espera una organización 
y colegiado con las autoridades 
competentes para poder prevenir. 

Abogados de Morelos celebraron 
que se haya terminado el paro de 
labores en el Poder Judicial de la 
Federación, ya que se generó una 
grave parálisis en la impartición 
de justicia durante más de dos 
meses que duró la protesta.
Así lo dio a conocer el presidente 
del Colegio de Abogados del Es-
tado de Morelos, Enrique Paredes 
Sotelo, quien celebró que dicho 
paro de labores haya terminado ya 
que se generó una grave parálisis 
en los trámites de amparo, por 
lo que confía en que los procesos 
puedan reactivarse lo más pronto 
posible.
“Me congratuló con el hecho de 
que bajo protesta, los jueces y ma-
gistrados que integran el Poder 
Judicial Federal regresen a sus la-
bores el día lunes, con lo cual se va 
a poder reactivar la justicia a nivel 

federal y la justicia para los justi-
ciables, no me quiero imaginar 
los miles y miles de amparos que 
están rezagados ahorita”, explicó.
El litigante recordó, que los traba-
jadores, jueces y magistrados, se 
encontraban en paro de labores en 
contra de la reforma al Poder Judi-
cial, por lo que aseguró que pue-
den seguir protestando sin afectar 
al sistema de justicia.
“Yo creo que a pesar de que van 
a trabajar bajo protesta, no digo 
que no sigan protestando, pue-
den seguir protestando inclusive, 
en sus propias fuentes de trabajo, 
en su escritorio con las protestas, 
pero eso no implica por supuesto, 
que descuiden la eficacia de sus re-
soluciones porque nosotros como 
pueblo, nosotros como litigantes 
y los justiciables, no tenemos la 
culpa de que se haya aprobado 
esta reforma judicial”, concluyó 
Enrique Paredes.

Van por auditoría a la 
retrasada obra del ALM

GUADALUPE FLORES

Buscarán videovigilancia 
en C-5 para los planteles

KEVIN SALGADO Al se le cuestionada de algún he-
cho de violencia en escuelas de 
nivel básico, respondió que man-
tienen monitoreo ante cualquier 
queja o denuncia y si se suscita 
algún hecho, tener muy claro 
cómo intervenir y qué estrategias 
implementar para resolver dicha 
situación.
Uno de los proyectos a imple-
mentar por parte de las autorida-
des educativas del Poder Ejecuti-

vo, es la instalación de las cámaras 
de videovigilancia es escuelas pú-
blicas de nivel preescolar, prima-
ria y secundaria en la entidad.
Señaló que es prioritario garan-
tizar la seguridad en todas las 
escuelas de diferentes niveles 
educativos, para salvaguardar la 
integridad física de niñas, niños y 
jóvenes de  la educación, y evitar 
que sean víctimas de asaltos o in-
cluso intento de secuestros. 

Aplauden abogados fin 
de paro y de la parálisis

EDMUNDO SALGADO

LA SECRETARÍA DE Desarrollo Económico y del Trabajo del Gobierno del estado solicitará 
una  auditoría de los recursos aplicados para la rehabilitación del mercado Adolfo López Mateos 
de Cuernavaca.

ANTE LA FALTA de cámaras de videovigilancia en escuelas 
de educación básica, la Secretaría de Educación Morelos pla-
nea implementar cámaras del C5 en los espacios educativos 
del sector público, que permitía la vigilancia y el cuidado de la 
comunidad escolar.

ABOGADOS DE MORELOS celebraron que se haya termina-
do el paro de labores en el Poder Judicial de la Federación, ya 
que se generó una grave parálisis en la impartición de justicia 
durante más de dos meses que duró la protesta.
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La Facultad de Psicología y el 
Centro de Investigación Trans-
disciplinar en Psicología (Citpsi) 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), y 
la Universidad Pedagógica Na-
cional (UPN) Campus Morelos, 
reunieron a 11 universidades de 
diferentes partes del país para re-
flexionar y debatir sobre los retos 
de las y los adolescentes y jóvenes 
en el mundo actual. 
Esta mañana en el auditorio 
Emiliano Zapata, inició el Quin-
to Encuentro Internacional y 
Octavo Encuentro Nacional 
sobre Subjetividades juveniles 
en un mundo convulsionado, 
actividades organizadas desde 
la Red de investigadores sobre 
adolescencia y juventud (RIAJ) 
Dra. Beatriz Ramírez Grajeda, a 
realizarse del 23 al 25 de octubre. 
En la inauguración, Irene Perea 
Arango, directora de Investiga-
ción y Posgrado en representa-
ción de la rectora de la UAEM, 
Viridiana Aydeé León Hernán-
dez, expresó que “el mundo 
está cambiando y a los jóvenes 
investigadores les toca enfrentar 
los desafíos de las juventudes y 
adolescentes”, dijo al celebrar 
que se lleven a cabo este tipo de 
encuentros. 
“Tenemos una gran oportunidad 
para reflexionar en este espacio 
académico con la participación 

de especialistas en las mesas de 
trabajo, la idea es generar estrate-
gias que permitan realizar inter-
venciones o generar herramientas 
que permitan dar respuesta a los 
desafíos que tienen los adolescen-
tes y las personas jóvenes”, dijo 
Perea Arango. 
Dichos encuentros reúnen a espe-
cialistas de la UAEM, del CITp-
si, de UPN, de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, de la 
Facultad de Estudios Superiores 
Iztacala, del Instituto Superior de 
Ciencias de la Educación del Es-
tado de México, entre otras. 
Luis Pérez Álvarez, director del 
CITPsi, expresó que es funda-
mental estudiar las subjetividades 
juveniles, pues tienen gran po-
tencial de investigación y análisis 
de proyectos, particularmente 
en el contexto de crisis y temas 
como las violencias, el deterioro 
del medio ambiente, las nuevas 
tecnologías, entre otros. 
Inició la jornada con la conferen-
cia magistral La desaparición for-
zada de adolescentes en México, 
ayer y hoy, impartida por Rober-
to González Villareal, investiga-
dor de la UPN, en la que ofreció 
a los asistentes información sobre 
la cultura de la denuncia y su im-
portancia. 
También estuvieron presentes 
Ermila Luna Vara, directora de 
la Facultad de Psicología de la 
UAEM; Raúl Anzaldúa Arce de 
la UPN, así como integrantes de 
la comunidad universitaria.

Para clausurar los festejos por 
los 25 años del decreto de la 
Reserva de la Biósfera Sierra de 
Huautla (Rebiosh) y en el mar-
co de la Semana Nacional por la 
Conservación se llevó a cabo la 
inauguración del II Festival por 
la Conservación Biológica, en la 
Plaza Cultural 19/S/17 del Cam-
pus Norte de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM).
“Como universidad tenemos 
una gran responsabilidad al ser 
agentes de cambio y trabajar 
con la sociedad para mitigar los 
impactos negativos sobre nues-
tros ecosistemas”, expresó Irene 
Perea Arango, directora de In-
vestigación y Posgrado, en repre-
sentación de la rectora Viridiana 
Aydeé León Hernández. 
Señaló que los desafíos ambien-
tales son de urgente atención, 
principalmente por problemas 
como el calentamiento global, 
escasez de agua, contaminación 
de mantos acuíferos, deforesta-
ción, pérdida de especies, entre 
otros, por lo que resaltó el papel 
que tiene la máxima casa de estu-
dios para contribuir a mitigarlos. 
La directora del Centro de Inves-
tigación en Biodiversidad y Con-
servación (CIByC), Elizabeth 
Arellano Arenas mencionó que 
con esta actividad culminan los 
festejos del aniversario del decre-
to de la Rebiosh que iniciaron el 

Analizan los desafíos de  
adolescentes y jóvenes  

DE LA REDACCIÓN 

Reinauguran Festival por 
la Conservación Biológica  

DE LA REDACCIÓN pasado 19 de agosto con una ex-
posición en la Biblioteca Miguel 
Salinas de la UAEM, además de 
distintas actividades en Cuerna-
vaca y comunidades de la reser-
va, “quienes hacen posible que 
tengamos esta área protegida”, 
dijo. 
Las actividades de este festival 
contemplaron exposiciones de 
plantas, insectos, peces, serpien-
tes, murciélagos, además de un 
mercadito verde y actividades 
culturales.

Al acto también Adriana Guada-
rrama Salgado, presidenta de la 
Federación de Estudiantes Uni-
versitarios de Morelos (FEUM); 
Fernando Jaramillo Monroy, di-
rector de la Comisión Estatal de 
Biodiversidad (Coesbio); Ale-
jandra Ramírez Mendoza como 
directora del Centro Morelense 
de Comunicación de la Ciencia 
(CeMoCC), investigadoras e 
investigadores, directoras y di-
rectores de unidades académicas, 
estudiantes y público interesado.  

PARA CLAUSURAR LOS festejos por los 25 años del decreto 
de la Reserva de la Biósfera Sierra de Huautlam  se llevó a 
cabo la inauguración del II Festival por la Conservación Bio-
lógica, en la Plaza Cultural 19/S/17 del Campus Norte de la 
UAEM.

LA FACULTAD DE Psicología y el Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología de 
la UAEM, y la UPN Campus Morelos, reunieron a 11 universidades del país para reflexionar y 
debatir sobre los retos de las y los adolescentes y jóvenes en el mundo actual. 
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La Coordinación Estatal de Protección 
Civil Morelos(CEPCM) llevó a cabo una 
reunión con los sistemas municipales de 
Protección Civil para establecer un marco 
de colaboración institucional; esta acción 
responde a la directriz de la gobernado-
ra Margarita González Saravia, quien ha 
enfatizado la importancia de trabajar en 
equipo para fortalecer los mecanismos de 
Gestión Integral de Riesgos en el estado. 
En este sentido, el coordinador estatal de 
Protección Civil, Ubaldo González Carre-
tes detalló la importancia de estructurar 
líneas de acción para la implementación 
de acciones conjuntas conforme a las atri-
buciones de cada uno de los presentes. 
Asimismo, puntualizó que la coordinación 
con los diferentes niveles de gobierno es 
fundamental para garantizar la salvaguar-
da de la población; además, indicó que se 
busca asegurar que cada municipio esté 
preparado y cuente con un plan efectivo 
para enfrentar cualquier eventualidad. 

Durante la reunión, la directora de pre-
vención e investigación de la dependencia 
estatal, Nora Rebeca Romero Velázquez 
dio a conocer el programa de identifica-
ción de riesgos, que tiene como objetivo 
evaluar y clasificar las amenazas presentes 
en los 36 municipios de Morelos. 
Explicó que en esta acción se trabaja con 
la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) a través de estudiantes 
de la licenciatura de Seguridad Ciudadana 
quienes durante la primera etapa de este 
proyecto han realizado la identificación de 
100 puntos de riesgo en 23 de las 36 de-
marcaciones. 
Aunado a lo anterior, también se contó 
con la participación de Estefanie Evange-
lio Villegas, de Servicios de Salud de Mo-
relos (SSM), quien expuso a los presentes 
respecto a la situación actual de dengue en 
la entidad y se convocó a los ayuntamien-
tos a reforzar las medidas preventivas. 
También, se detalló sobre el plan para el 
operativo que implementará la CEPCM 
para las festividades de Día de Muertos, 
que constan de visitas a panteones del es-

PC estatal promueve labor  
conjunta con los municipios 

DE LA REDACCIÓN tado con autoridades municipales, así como 
el monitoreo por parte de la Dirección de 
Atención a Emergencias y Desastres en 
caso que se requiera el apoyo de personal 
operativo. 
Para concluir, el coordinador de Protección 
Civil manifestó su compromiso de mante-

ner abiertos los canales de comunicación y 
trabajo, al tiempo de destacar la importan-
cia de realizar este tipo de encuentros que 
buscan el intercambio de buenas prácticas, 
afirmando que a través de la colaboración 
mutua se puede construir un estado más 
seguro. 

LA COORDINACIÓN ESTATAL de Protección Civil Morelos, llevó a cabo una 
reunión con los sistemas municipales para establecer un marco de colaboración; 
en atención a la directriz de la gobernadora Margarita González Saravia, de tra-
bajar en equipo en el estado. 
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El Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) llevó a cabo la 
Segunda Jornada de Reconstruc-
ción Mamaria en el Hospital de 
Oncología del Centro Médico 
Nacional (CMN) Siglo XXI hace 
unos días, en la cual se benefició 
a 20 mujeres con la colocación de 
prótesis en una o ambas mamas, 
acto que constituye un derecho 
de ellas a recibir manejo multidis-
ciplinario que les otorgue bienes-
tar físico, emocional y social. 
El director del Hospital de Onco-
logía del CMN Siglo XXI, doctor 
Rafael Medrano Guzmán, desta-
có que en ambos días las activi-
dades participaron hasta 150 tra-
bajadores de esta Unidad Médica 
de Alta Especialidad, en particu-
lar cinco cirujanos que de forma 
altruista donaron su tiempo para 
efectuar estos procedimientos. 
“Estas jornadas además de ser in-
tegrales tendrán una continuidad 
permanente pues las realizaremos 
cada mes, hasta llegar a 40 o 50 
beneficiadas; seguiremos inte-
grando la alta calidad en su aten-
ción y sobre todo priorizar la ins-
trucción que nos dio el director 
general del IMSS, maestro Zoé 
Robledo, para realizar difusión 
masiva en prevención, detección 
y referencia oportuna para resol-
ver en tiempo y forma”, resaltó. 
El doctor Medrano Guzmán 
afirmó que entre los principales 
beneficios de colocar las prótesis 
mamarias está evitar afectaciones 
en la caja torácica y la columna, 
pues ocasiona deterioro en la cali-
dad de vida y problemas posterio-
res, al tiempo de beneficiar desde 
el punto de vista de la dignidad, 
autoestima y conservación. 
“De aquí en adelante ninguna pa-
ciente en tratamiento por cáncer 

de mama y así lo requiera se le 
negará una reconstrucción ma-
maria; quienes son supervivien-
tes que estén en vigilancia, sean 
candidatas y acepten, también 
tendrán el beneficio de una re-
construcción mamaria, ya sea en 
el Hospital de Oncología o como 
lo ha instruido el maestro Zoé 
Robledo en la red de hospitales 
que tengan las condiciones para 
realizar la cirugía”, detalló. 
Luz María Espejel fue sometida 
en mayo de 2019 a una mastecto-
mía en uno de sus senos por una 
tumoración que en apenas tres 
meses creció de dos a cinco centí-
metros; con 54 años de edad, es-
peró por cinco años la oportuni-
dad de recibir una reconstrucción 
mamaria y prótesis, hace unas 
semanas el personal del Hospital 
de Oncología le informó que el 
momento al fin había llegado. 
“Cuando vine una doctora me 
dijo ya es una realidad, es un he-
cho, nos van a permitir hacerle 
reconstrucción de mamás no so-
lamente a usted sino a todas las 
derechohabientes que pasen esto 
y la verdad me sentí muy feliz, no 
solamente por mí, sino por las de-
más mujeres que también sufren 
este proceso de cáncer”, enfatizó. 
Por su parte, Karina Vargas, es-
tudiante de Promoción a la Salud 
en la Universidad Autónoma de 
la Ciudad de México, tras cum-
plir 30 años tuvo que tomar una 
difícil decisión: ser sometida a la 
mastectomía de ambo senos para 
retirar la tumoración por comple-
to y disminuir el riesgo de que el 
cáncer regresara, “lo hice pensan-
do en familia, porque meses atrás 
mi hermano a falleció y no quería 
causar más tristeza”. 
Dijo que después esto se vio al 
espejo “y no me sentía como una 
mujer, me sentía incompleta, me 

Ofrece IMSS 20 cirugías de  
reconstrucción mamaria 

DE LA REDACCIÓN decía para qué seguir así, sentí 
que me quitaron la feminidad”; 
Karina recibió apoyo psicológico 
por ansiedad y depresión, “fueron 
cuatro años de esperar este mo-
mento y cuando me enteré me 
quedé en shock, fue una sorpresa 
para mí, sin dudarlo dije acepto, 
estoy muy feliz por esta campaña 
para mujeres como nosotras”. 
Faneth Méndez, de 44 años, fue 
beneficiaria de la Primera Jornada 
Reconstrucción Mamaria el pasa-
do 21 de septiembre; relató que 
tras realizarse una mastografía 
de tamizaje, en mayo de 2023 le 
fue encontrada una tumoración y 
cáncer de mama en etapa III, re-
cibió 11 quimioterapias, 15 sesio-
nes de radiación y cuatro cirugías, 
que incluyó una mastectomía bi-
lateral. 
En el Hospital de Oncología le 
informaron que era candidata a 
prótesis de mama, que le fueron 
colocadas el 21 de septiembre; 
“ha sido un proceso de altibajos, 

una montaña rusa de sentimien-
tos, un camino largo y viviendo el 
día a día he salido adelante, con el 
abrazo de mi familia y sobre todo 
del IMSS; cuando tuve la oportu-
nidad de recibir la reconstrucción 
no lo creía, realmente me siento 
muy afortunada”. 
Durante las actividades del 19 y 
20 de octubre en el Hospital de 
Oncología se realizó un simposio 
nacional e internacional con la 
participación de especialistas con 
temas sobre la actualización, no-
vedades en el tratamiento, diag-
nóstico personalizado y efectivo 
contra el cáncer de mama. 
En la inauguración, la titular de la 
Secretaría de Salud de la Ciudad 
de México, doctora Nadine Gas-
man Zylbermann, en representa-
ción de la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada Molina, resaltó que im-
pulsar la reconstrucción mamaria 
pone en el centro de las decisio-
nes a las mujeres, al otorgarles 
atención integral que les permite 

recuperar su cuerpo y fortalecer 
su autoestima y dignidad. 
Reconoció que se vive una trans-
formación profunda en el siste-
ma de salud donde la promoción 
y prevención son esenciales, al 
tiempo de fortalecer en la detec-
ción oportuna para que los tra-
tamientos sean menos invasivos, 
por lo que la labor conjunta con 
el Seguro Social y el Hospital de 
Oncología CMN Siglo XXI será 
fundamental. 
Adicionalmente, se realizó la 4ta 
Caminata a favor de la recons-
trucción mamaria, con la parti-
cipación decenas de mujeres y 
hombres que recorrieron las ins-
talaciones del CMN Siglo XXI 
y una Feria de la Salud con mó-
dulos en los que se otorgó infor-
mación preventiva, orientación 
personalizada verbal e impresa en 
identificación de primeros auxi-
lios psicológicos, acompañamien-
to familiar y autoexploración ma-
maria, entre otros. 

EL IMSS LLEVÓ a cabo la Segunda Jornada de Reconstrucción Mamaria en el Hospital de 
Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI hace unos días, en la cual se benefició a 20 
mujeres con la colocación de prótesis en una o ambas mamas. 
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La Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro) del Gobierno de Morelos, invitó a 

la ciudadanía a visitar los viveros del estado y 
mercados públicos municipales para adquirir 
la tradicional flor de Cempasúchil, ya sea en 
maceta, gruesa o ramo, y con ello, fortalecer la 
economía local. 

A disposición, gran cantidad del  
cempasúchil en mercados varios 

DE LA REDACCIÓN La titular de la dependencia estatal, 
Margarita Galeana Torres explicó, con 
base en la proyección del Servicio de In-
formación Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP), que para este 2024, en More-
los, se realizó una siembra de Cempa-
súchil de 51 hectáreas, lo que se traduce 
en una producción aproximada de 593 
toneladas; y en el caso de la flor de 
terciopelo, se sembraron 25 hectáreas, 
principalmente en el municipio de Jan-
tetelco. 
A la siembra de estas tradicionales flores 
de “Día de Muertos”, se dedican alrede-
dor de 50 productores de los munici-
pios de Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, 
Mazatepec, Tetecala, Jantetelco y Coat-
lán del Río, principalmente. 
Asimismo, la secretaria de Desarrollo 
Agropecuario precisó que, para este 
año, la producción de Cempasúchil en 
maceta fue de cinco millones y medio, 
que desde hace semanas viveristas ya 
han empezado a desplazar, no sólo en el 
interior del estado sino a otras entidades 
de la República Mexicana. 
La expectativa, es que conforme se acer-
que el tradicional “Día de Muertos”, las 

ventas de los productores morelenses se 
incrementen. 
“La invitación a las y los ciudadanos es 
para que visiten a los productores mo-
relenses, y ellos puedan vender toda su 
flor de Cempasúchil; con ello, se estará 
apoyando la economía local y conser-
vando estos cultivos, así como nuestras 
tradiciones”, expresó Margarita Galea-
na. 
Cabe destacar que, el “Día de Muertos” 
es una de las tradiciones más importan-
tes en México, y la producción de flores 
para esta festividad desempeña un papel 
central, tanto cultural como económico. 
Una de las flores más emblemáticas es 
la de Cempasúchil, cuyo nombre en 
náhuatl, "Cempohualxochitl", significa 
"veinte flores" o "muchas flores". Sus 
pétalos, en tonos anaranjados y amari-
llos, simbolizan el camino que guía a 
las almas de los difuntos hacia sus seres 
queridos. 
La producción de Cempasúchil en el 
estado de Morelos comienza entre los 
meses de junio y julio, con un ciclo de 
crecimiento de aproximadamente 100 
días antes de su cosecha. 
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CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar

Coches, motos, y demás 
arbitrariedades…

 Buen día, apreciado lector. Aquí estamos de 

vuelta después de un pequeño hiato interpuesto y autoim-

puesto. ¿Cómo ha ido la cosa? Por estos lares ha estado 

moderadamente yéndose permanentemente para el sur. 

Hay muchísimas cosas que tengo para contar, pero la-

mentablemente no las puedo decir. También hay que ser 

sensatos y comprender que no todo va escrito, no todo se 

publica, y a veces no va uno solo por esta vida, aún tenien-

do la bendición de no tener bendiciones.

 Esta semana tengo que entregar el protocolo 

de la tesis que voy a presentar en la nueva maestría que 

estoy haciendo. Tuve la genial idea de inscribirme a un 

posgrado que tenía muchas ganas de hacer desde hace 

varios años, y por su pollo fue genial idea. Las clases son 

de las 7 de la mañana a las 15 todos los sábados. Las 

mejores clases son la de las 7, la de las 11 y la de las 

13. He tenido la maravillosa oportunidad de volver a sentir 

lo que es ser estudiante, y es horrible. ¿En qué momen-

to pensamos que obligar a los chamacos a leer y hacer 

cantidades desorbitantes de trabajo fue buena idea? Su-

pongo que el propósito es que aprendan que el resto de 

sus vidas será sólo castigo y sufrimiento. Aprovechando el 

argumento foucaultiano, sostendré que yo propongo dos 

elementos más. Michel Foucault sostiene que una medida 

de cualquier sociedad son sus cárceles y sus hospitales psi-

quiátricos. ¿Cuántos milenios tenemos metiendo gente en 

cárceles y hospitales? ¿Qué es lo que hemos conseguido?

 Pues bien, ahí es donde viene el argumento de 

esta exposición. Su servidor quiere incorporar dos elemen-

tos más al argumento presentado por Foucault. No se mo-

leste usted (aparentemente sólo vine a esta vida a incor-

diar al prójimo), no es un exceso de arrogancia, y de cierta 

manera sólo es una paráfrasis. Según yo, otra medida de 

cualquier sociedad también es, por un lado, la calidad 

de sus servicios educativos. Al final de cuentas, tocándo-

le las ingles a San Burrhus Friederich Skinner, sólo somos el 

cúmulo de aquellas cosas que aprendemos. Por lo tanto, 

somos el cúmulo de aquellas cosas que se nos enseñan. 

La calidad de nuestras existencias de cierta manera está 

relacionada a la calidad de aquellas personas que nos en-

señan. De ahí la concepción de “educación bancaria” de 

Paulo Freire: así como los vinos y los quesos, lo más selecto 

es necesariamente lo más caro. De alguna manera, si uno 

desea tener una educación de calidad, tiene que pagar 

por una educación de calidad, ¿cierto?

 Pues no. La educación pública de este país tiene 

un excelente nivel. El problema no son sus profesores, que 

todos los días tienen que enfrentar a las peripecias princi-

palmente de la política interna y las vanidades de aquellos 

que los supervisan. Las evaluaciones de pares se hacen 

con la tripa en la mano: dime qué no hiciste y determinaré 

cuánto va a reducirse tu salario. Dime cuántas me debes, 

y te diré el tiempo que te tendrás que sufrir. Somos seres 

humanos, los profesores pasamos horas y horas peleando 

entre nosotros, mientras las instalaciones se desmoronan, 

los baños no tienen agua ni papel de baño, y la gente sin 

capacidad toma las decisiones sobre aquellos que son los 

que verdaderamente hacen. Mientras todo esto ocurre, los 

estudiantes sólo miran con las manos en la cabeza, tratan-

do de determinar cómo harán para ser mejores personas.

 La segunda propuesta es, como siempre, la mo-

vilidad. Apreciado lector, ¿ha discutido usted con algún 

conductor de automóvil o motocicleta esta última sema-

na? Otra medida del estado de cualquier comunidad es 

la calidad que tiene su movilidad, pero no sólo al respecto 

de su infraestructura. Lo más importante de la movilidad 

somos nosotros, los conductores. No importa si se conduce 

una motocicleta o un automóvil. Algunos lo hacemos para 

trasladarnos a lugares, otros lo hacen por ganarse la vida, 

otros para ayudar a otros a trasladarse. Todos estamos jun-

tos en esto. Richard Lazarus sostiene que las relaciones in-

terpersonales tienen temporalidad. Si yo me peleo con mi 

mamá (te quiero mucho Mami) y me voy a Siberia para no 

saber de ella, sigo teniendo una relación con mi mamá, 

porque es un vínculo irrompible. Sin embargo, la manera 

en la que tratamos a la gente que no conocemos y muy 

probablemente no volvamos a ver en nuestras vidas, es en 

gran medida la medida de quienes somos.

 Porque este país no ha muerto, y sólo vamos a ser 

nosotros los que lo levantemos en todas y cada unas de las 

cosas que hagamos todos los días.  

PUNTO KAIRO  
Juan Salvador Nambo Ajuste de cuentas

En el camino es fácil encontrarse con los amigos de 

trabajo dirigiéndose a sus respectivas zonas de ven-

tas. A veces preferimos irnos a chelear y dejamos el 

trabajo botado; el único problema es que nos pagan 

por comisión y si lo hacemos seguido nos morimos de 

hambre. Al menos yo tengo otro recurso, pero cada 

vez es más difícil vender la mercancía. 

- ¿Cómo estás, mi Armando? Ni vayas a la chamba, la 

directora está bien enojada porque no hemos podido 

inscribirle ningún cliente. Y si vas así de pedo, seguro 

te corre.

De haber sabido, me quedo en mi casa. Tengo poco 

dinero, me alcanza para comprarme una caguama 

en lo que pienso qué hago, trabajar no puedo, me 

siento borracho, si algún cliente me mira así, seguro 

que me la hace gorda.  Pasé al parque Cri Cri para 

tomarla. Siento el alivio de la cerveza en la garganta, 

refrescándola, amargándola. Una chica del mercado 

me ofrece un boleto para una rifa. No puedo com-

prarle esta vez. Tengo que adelantarme para tomar el 

camión. Hago otra parada en Clavijero con la Güera 

a tomar otra caguama, casi es medio día, ya me pi-

qué. Prefiero un fuerte, total. 

No me gusta tomar de solo”. Se me sale la nostalgia 

pensando en el pasado. Blanca, mi esposa, no era 

así: cuando comenzamos a vivir juntos ella sabía lo 

que yo era. Que no me salga ahora que necesita que 

yo cambie, que no le juegue al vivo, que cuide mis 

amistades. Al mismo tiempo insiste en que le dedique 

más tiempo, que no le alcanza el dinero. Ay. Ese ca-

lorcito en la cara y en los ojos. No me gusta llorar. Han 

de ser los efectos del pomo. 

Una mentada de madre fueron las últimas palabras 

que Blanca y yo intercambiamos antes de salir de 

casa. Dijo que se iría. Una vez, hace tiempo, se fue de 

la casa y su padre consciente de que “una vez salido 

el producto no se aceptaban devoluciones” le reco-

mendó que regresara para aclarar lo que consideró, 

era sólo un malentendido. 

Estoy cansado de la misma rutina. Todos los días le-

vantarme temprano para dirigirme al trabajo desde 

Cuautla, aparentar estar contento en todo momento y 

jurar y perjurar a desconocidos que la Inteligencia Arti-

ficial es la carrera del futuro; en los pueblos se la creen 

porque muchos no saben ni ocupar su teléfono, pero 

ya que entran a la bendita escuela se dan cuenta que 

no es lo que esperaban y terminan yéndose en poco 

tiempo. Invierten una buena cantidad de dinero, para 

supuestamente conocer algo que sería fácil aprender 

en un tutorial de Youtube. Pero no tengo más remedio. 

Es la única chamba que pude conseguir, porque ni 

de guardia de seguridad, ni soldado, ni cargador, que 

son los trabajos más recurrentes.

En la terminal de la Estrella Roja Armando aún puede 

tomar el camión. Toma sus precauciones para evitar el 

aliento alcohólico. Duerme profundamente y logra lle-

gar a su destino. Normalmente regresaba por la tarde 

junto con el montón de gente que se dirigía al centro 

de Cuautla para tomar la Combi a Ayala, pero ahora 

llegaba mucho antes. En su colonia él era hombre de 

bien hasta que cayó en la venta de drogas; como tal, 

decía que cada vez era más difícil la venta, lo que 

le obligaba acceder a extorsiones, otros delitos y un 

trabajo decente, para guardar las apariencias, lo que 

cada vez le costaba más. Aunado a ello, ahora tenía 

que soportar la lucha por la plaza entre michoacanos 

y gente de Guerrero. 

Las principales calles de Cuautla eran adornadas con 

motivo del día de muertos. Ahí, muy cerca de la casa 

de Armando, un grupo de hombres armados le dispa-

raron varias veces a quemarropa. Parecía que lo es-

taban esperando. Pocos dijeron haberse dado cuenta 

de lo que ocurría y se limitaron a llamar a la policía. 

Al poco tiempo el lugar estaba lleno de gente, como 

llamada por el olor de la sangre: prensa, policías, ve-

cinos que sostenían una alejada relación con aquél. 

Había tocado los intereses de la maña, decían los co-

lonos, así conocían a gente como Armando. 

Algunos afirmaban que los responsables eran justicie-

ros de un cártel que supuestamente tenía contactos 

con la policía municipal y, sobre todo, con un gru-

po de taxistas que servían de informantes. La colo-

nia donde ocurrió ese incidente poco a poco esta-

ba depurándose, insistían los vecinos, se controlaba 

a los delincuentes comunes y se les fue castigando 

cada vez con mayor severidad; a varios de ellos, de-

tallaban, ya los habían dejado desmembrados, o los 

desaparecían o pagaban una fuerte cuota por ope-

rar. Era la nueva forma de hacer justicia y había que 

acostumbrarse.
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SECRETO A VOCES  
Rafael Alfaro Izarraraz La democracia social y justiciera 

en México

ÓPINION  

Carlos Morales 

Cuevas
Princesa azul    

Pisas fuerte mis dedos

aferrados al borde de la barca que hace agua;

y respiro, 

contra todo pronóstico, aún respiro.

Esclavos del pasado

abandonamos el Edén

y emigramos rumbo al mundo;

blasfemos desopilantes,

¡Qué el Diablo nos agarre confesados!

Duermevelas bebiendo luz

frente a la faz de la noche;

no hemos pagado el alquiler del amor,

incordio en el corazón

con obstrucción en la voz

y falso contacto en los labios.

Hace mucho que ni tú ni yo caemos de pie,

la lucha es libre, nuestra guerra no.

El faro irradia y delata

la sangre que ha manchado tus tacones

mientras mis dedos resbalan 

por la trastornada espuma del mar.

Las antipopulares políticas económicas que se formula-

ron en Estados Unidos y Europa, a finales del siglo pa-

sado, que conocemos como políticas neoliberales, se 

hicieron acompañar por el surgimiento de lo que en 

aquellos momentos se le llamó la “tercer ola” demo-

crática. Esta última implicó la aplicación de políticas 

electorales para la elección de gobiernos de manera 

democrática y así ocurrió en Latinoamérica en donde 

las naciones del Cono Sur salieron de las dictaduras mili-

tares impuestas para detener al “comunismo”. La tercera 

ola abarcó de 1974 hasta 1989 con la caída de los go-

biernos del bloque socialista, le antecedieron la segun-

da que abarcó el periodo de fin de la Segunda guerra y 

las luchas contra el colonialismo y, la primera, de 1828 a 

1926 cuando se introdujo el sufragio universal en Europa 

y EU, de acuerdo a la teoría de Samuel Huntington.

La idea de la tercera ola que también tuvo su propia 

lógica democratizadora siempre latente y en ocasiones 

contenida por oscuros intereses, en esta ocasión fue 

alentada por las élites que tenían y tienen bajo su man-

do empresas multinacionales y gobiernos a su servicio, 

como lo fue en aquellos años los gobiernos de Reagan y 

la señora Thatcher, en EU e Inglaterra, respectivamente. 

La tercera ola fue respaldada porque la aplicación de 

políticas de elección popular de los gobernantes que, 

en tanto se veían inmersos en la aplicación de las polí-

ticas neoliberales, las élites locales requerían de normas 

electorales flexibles que sirvieran para desahogar hacia 

el ámbito electoral la presión social que ocasionaban 

desempleo y los bajos salarios.  Y así fue, hasta que en 

México y otras naciones se rompieron esa lógica.

Los intelectuales orgánicos de las universidades de na-

ciones como EU e Inglaterra reformularon la democra-

cia tradicional que tuvo como antecedente la cultura 

griega y la revolución francesa en donde el pueblo es el 

sustento de la democracia y su fin a la sociedad. La idea 

de democracia y elección de los gobernantes tomó un 

matiz más procedimental que social, lo que impulsó re-

formas político-electorales y la creación de organismos 

electorales que regularan la apertura electoral, una re-

forma orientada a incorporar la justicia al ámbito elec-

toral (pero restringida a nivel social), la participación de 

la sociedad civil (financiada, en parate, por EU) en la 

supervisión de las votaciones, lo mismo que un reposi-

cionamiento electoral de organismos internacionales 

como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la 

Organización de Estados Americanos (OEA) para el caso 

de Latinoamérica.

Se trató de cambiar el concepto de democracia popu-

lar por la procedimental, el debate se concentra en los 

valores democráticos, la consolidación de las normas 

electorales, la legitimidad por la vía electoral, los partidos 

políticos entraban en escena en contra de los ejércitos, 

mientras contra el pueblo se impulsaba un proyecto que 

atentaba contra la vida. Como parte de esa “ola electo-

ral” en el norte del país se reconocían triunfos electorales 

a los partidos de derecha; en tanto, a las fuerzas que 

se resistían a un juego perverso que combinara “apertu-

ra política” con políticas que atentaban contra la vida, 

se les negaban los triunfos electorales como fue el frau-

de contra el Frente Democrático Nacional, en 1994. Se 

quería una ola democrática controlada, por supuesto, 

porque de fondo se quería  imponer, y se impuso por un 

tiempo, un modelo de economía empresarial.

Mientras que la tercera ola tomó como punto de refe-

rencia, en cuanto a su inicio, a la revuelta de jóvenes 

militares del ejército portugués, en 1974, en la llamada 

“Revolución de los claveles”, en Latinoamérica se ini-

cia una dinámica que se conoció como el “giro a la 

izquierda” que siguió luego de la tercera ola, pero con 

intereses totalmente opuestos, orientados a recuperar el 

factor social como elemento rearticulador de la demo-

cracia y de las fuerzas políticas. El giro se inicia con el 

levantamiento zapatista y el intento de golpe de estado 

de jóvenes militares del ejército venezolano que desa-

fían al gobierno, en su fase neoliberal, de Carlos Andrés 

Pérez. Los medios al servicio de las élites mundiales vie-

ron en el golpe encabezado por Chávez, en Venezuela, 

a una fuerza contraria a sus intereses; en Portugal, se 

aplaudía y reconocía a los militares, en Venezuela se les 

denostaba.

En esta parte del subcontinente el giro a la izquierda 

tomó el rumbo de las revoluciones pacíficas, tal como 

ocurrió en Venezuela, luego en Bolivia, le siguió Ecuador 

y finalmente se extendió a México. En 2003, triunfa Lula 

en Brasil, lo que significó el que llegara al poder una 

fuerza política de izquierda de la principal potencia eco-

nómica de latinoamérica. La necesidad de plantearse 

una revolución pacífica tuvo que ver con el descontento 

social provocado por las políticas neoliberales de muer-

te y capitalizar a favor la apertura política que dejó la 

tercera ola, pero con un sentido social y en contra del 

modelo neoliberal.  En México, fueron el PRI y al PAN, a la 

que con el tiempo se sumó el PRD, en 2014. 

En los países que hemos señalado como ejemplos del 

giro a la izquierda, pero con revoluciones pacíficas, que 

se olvida a menudo, se instalaron gobiernos que pen-

saron en que se debería recuperar el concepto social 

de la democracia: la democracia es del pueblo y para 

el pueblo. De esta manera, en Venezuela, se colocó al 

pueblo como el referente de las políticas sociales que 

fueron tan profundas que a pesar de todos los sacrificios 

mantienen a Maduro en el poder. En Bolivia se colocó a 

los indígenas como el actor central del gobierno de Evo 

Morales, lastimosamente ahora enfrentado con el go-

bierno que él mismo impulsó del actual presidente Luis 

Arce. Lo mismo ocurrió en Ecuador, en donde el gobier-

no de Rafael Correa reivindicó al ciudadano como el 

epicentro de la Revolución Ciudadana. 

En México, la Revolución de las Conciencias colocó a 

millones de empobrecidos en el centro de sus políticas 

sociales, como fin de la democracia social, pues se ha 

terminado con los programas asistenciales con fines 

políticos, elevando las políticas a derechos constitucio-

nales. Nunca se había visto que un gobierno decidiera 

otorgar becas a niños y niñas de preescolar y hasta ado-

lescentes de preparatoria, como lo hará la presidenta 

Claudia Sheinbaum; se atiende la salud, eliminando las 

cajas registradoras por lo que cualquier persona puede 

acudir a atender se de cualquier enfermedad sin pagar 

un peso por la atención médica; a los adultos y adultas 

mayores tienen una pensión mensual de seis mil pesos, 

que se extenderá con tres mil pesos a mujeres que cum-

plieron los sesenta años. Se otorgan apoyos a Jóvenes 

construyendo el futuro, a mujeres que son madres sol-

teras a personas con alguna discapacidad, entre otros 

tantos beneficios.

El Poder Judicial antes y durante el régimen neoliberal 

se había convertido en el “Guardan de la mafia del po-

der”, como lo ha expresado Pablo Gómez. Esto ha lle-

gado a su fin porque el gobierno de la 4t se ha coloca-

do en la ruta de separar a la aplicación de la justicia del 

poder del dinero. En ese contexto, de construcción de 

una democracia social y con justicia, se ha reformado 

la Constitución y está en proceso la elección de jueces, 

magistrados y ministros, del Poder Judicial. Sin duda se 

trata de una de las medidas trascendental de la actual 

revolución de las conciencias. Significa que no puede 

haber democracia social sin justicia efectiva allá, en los 

juzgados, en el punto en el que se aplica la interpreta-

ción de las leyes y en donde prevaleció el dinero sobre 

la justicia. 

La democracia es social y justiciera para el pueblo o no 

es nada.
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Por su presunta responsabilidad 
en delitos de narcomenudeo y 
portación de arma de fuego, el 
Ministerio Público Metropolitano 
inició proceso penal en contra de 
Óscar Saulo “N” a quien le fue im-
puesta la prisión preventiva como 
medida cautelar, y será en las si-
guientes horas cuando se desa-
rrolle la audiencia de vinculación. 
Elementos de la Policía Municipal 

de Temixco realizaban recorridos 
por el poblado de Acatlipa, obser-
vando a un masculino en uno de 
los paraderos de rutas del trans-
porte público a quien observa-
ron portar un arma de fuego, y al 
observar la patrulla emprendió la 
huida sobre la calle Juan N Álva-
rez iniciándose una persecución. 
Fue a la altura de la avenida Adol-
fo López Mateos que el masculi-
no apunta con el arma a los ele-
mentos, lográndose la detención 

Elementos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC) remitie-
ron ante la Fiscalía Regional Sur 
Poniente tres vehículos de proce-
dencia ilícita, asegurados en los 
municipios de Jojutla y Zacatepec. 
Como parte de las acciones des-
plegadas para el combate de robo 
de vehículos, los detectives de la 
AIC ubicaron estas tres motocicle-
tas, mismas que presentaron posi-
bles alteraciones o modificaciones 
en sus números identificativos. 
La primera, de corte deportivo, 
marca Italika, tipo 250Z, año 
2021, color negro con dorado, 
localizada en calle Progreso, de 
la colonia Centro, de Jojutla. 
También en Jojutla, el personal 
de la AIC aseguró otra motoci-
cleta Italika, tipo FT 150 GTS, 
color gris con negro, con pla-
cas de circulación 86MYG5, del 
estado de Guerrero, encontra-

da en la avenida Miguel Hidal-
go, de la Unidad Habitacional 
“José María Morelos y Pavón”.  
En la inspección de seguri-
dad, los agentes de investiga-
ción corroboraron que el motor 
de este vehículo de dos ruedas 
cuenta con reporte de robo vi-
gente, denunciado en la zona 
Metropolitana de la entidad. 
Por último, en el municipio de 
Zacatepec, los elementos inves-
tigadores aseguraron una terce-
ra motocicleta Italika, DM200, 
año 2023, color verde con negro, 
con permiso para circular del es-
tado de Guerrero. Esta unidad, 
se aseguró en calle Genovevo de 
la O, colonia Emiliano Zapata. 
Estas tres motocicletas de pro-
cedencia ilícita recuperadas por 
la AIC, quedaron a disposi-
ción de la Unidad Especializa-
da de Robo de Vehículos, de la 
Fiscalía regional, para dar se-
guimiento a las indagatorias. 

Con apenas unos 15 años de exis-
tencia, el Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG) se ha colgado 
tres medallas negras: ser el grupo 
criminal más joven de México en 
alcanzar el grado de transnacio-
nal, el más grande en conservar 
a un líder único –El Mencho– y, 
ahora, ser el más mortífero en la 
historia del país, por encima del 
histórico Cártel de Sinaloa, el 
longevo Cártel del Golfo y los 
infames Zetas. El investigador 
experto en crimen organizado 
Chris Dalby hurgó datos abiertos 
sobre los conflictos entre cárteles 
en México y encontró que el 80 
por ciento de los homicidios rela-
cionados con el crimen organiza-
do involucran al cártel jalisciense. 
PEGA LA EXTORSIÓN A 30% 
DE TORTILLERÍAS. Desde 
el año pasado, la industria de la 
tortilla se encuentra afectada, no 
sólo por el aumento de la cade-
na de insumos o inflación, sino 
también por la extorsión que im-
pacta al 30% de estos microem-
presarios en el país. El Consejo 
Nacional de la Tortilla, alertó que 
esta violencia, junto con facto-
res económicos, habían provo-
cado un aumento del 60% en el 
precio de las tortillas de 2018 a 
2024. “Debido a la extorsión y 
cobro de piso que afecta el 30% 
de las tortillerías en el País, la in-
seguridad es un factor que influye 
en el precio del kilo de tortilla al 
consumidor”, se expuso en un 
documento de la organización. 
EDOMEX. - IDENTIFICAN 
A 'JIMA CASH', PRESUNTA 
BANDA DE EXTORSIONA-
DORES EN ECATEPEC. Una 
banda de presuntos extorsiona-
dores, que opera bajo la moda-
lidad de cobros gota a gota, fue 
identificada en el municipio de 
Ecatepec, Estado de México. Los 

integrantes de esta banda crimi-
nal acostumbran a ir armados y 
en ocasiones a detonar sus pis-
tolas al aire para intimidar a los 
mexiquenses y que caigan ante 
sus amenazas. En un video difun-
dido por el periodista y conduc-
tor del programa C4 en Alerta, 
Carlos Jiménez, se les puede ver 
a los criminales destinando (sic) 
sus armas de fuego, durante los 
festejos de patrios de septiembre. 
GUANAJUATO. - CAPTURAN 
A EXTORSIONADOR DE CO-
MERCIANTES, EN IRAPUA-
TO. La Fiscalía de Guanajuato a 
través de la Unidad Especializada 
en Combate a la Extorsión logró 
que VÍCTOR MANUEL “N” 
fuera llevado a prisión preventiva 
como presunto responsable de los 
delitos de extorsión y robo, co-
metidos en la ciudad de Irapua-
to. Tras la denuncia, la Fiscalía 
Especializada en Investigación de 
Delitos de Alto Impacto, estable-
ció que la víctima, el propietario 
de un establecimiento de comida 
ubicado en la zona centro de la 
ciudad, fue amenazado por el pre-
sunto delincuente para dar dinero 
en efectivo a manera de “cuotas”. 
HIDALGO. - DETIENEN 
EN TEPEJI DEL RÍO A DOS 
HOMBRES VINCULADOS A 
EXTORSIÓN CON PRÉSTA-
MOS “GOTA A GOTA”. Luego 
de denuncias anónimas donde 
se señalaba de sujetos de origen 
extranjero que extorsionaban a 
comerciantes mediante la técni-
ca de préstamos “gota a gota”, 
agentes de la Policía municipal 
de Tepeji del Río detuvieron a 
dos hombres. Uno de los dete-
nidos dijo ser de nacionalidad 
colombiana y está relacionado en 
el esquema de préstamos “gota a 
gota”. Tanto el extranjero como 
otro sujeto originario del Esta-
do de México fueron detecta-
dos en la calle Vicente Guerre-
ro de la colonia Tlaxinacalpan. 

QUINTANA ROO. - OBTIE-
NE FGE DE QUINTANA ROO 
SENTENCIA DE 22 AÑOS Y 
TRES MESES PARA UN SUJE-
TO POR EXTORSIÓN EN BE-
NITO JUÁREZ. Luego de que 
la Fiscalía General del Estado, a 
través de la Fiscalía Especializada 
en Combate a los Delitos de Se-
cuestro y Extorsión, aportara las 
pruebas necesarias, el Juez dictó 
sentencia de 22 años y tres meses 
de prisión, para una persona del 
sexo masculino, por su participa-
ción en el delito de extorsión, en 
agravio de una víctima de identi-
dad reservada. Los hechos por los 
que Gabriel “N” fue sentenciado, 
ocurrieron entre el 4 y 6 de di-
ciembre de 2021, cuando le envió 
mensajes a la víctima, quien es 
propietario de una clínica, ubica-
da en este municipio, para exigirle 
el pago, para empezar, de 50 mil 
pesos y después de 10 mil pesos 
mensuales por “derecho de piso”. 
SONORA. - EXPRESIDEN-
TE DEL CLUB ROTARIO 
DENUNCIA EXTORSIÓN 
Y ABANDONA CAJEME. 
Luis Carlos Salas Arellanes, ex-
presidente del Club Rotario de 
Obregón Sur, anunció su renun-
cia y salida de Ciudad Obregón 
tras ser víctima de extorsión por 
parte del crimen organizado. En 
una carta pública, explicó que 
la delincuencia le exigió "cobro 
de piso" en sus empresas, lo que 
lo obligó a tomar la decisión de 
dejar la ciudad que lo vio crecer. 
Salas Arellanes expresó su tristeza 
por tener que abandonar su ho-
gar, tras años de trabajar por el 
bienestar de la comunidad y con-
vencer a otros de quedarse para 
luchar por mejorar la ciudad. Se-
ñaló que, aunque algunos amigos 
le sugirieron denunciar, optó por 
no hacerlo debido a la corrupción 
y falta de justicia que prevalecen 
en el país, considerando que de-
nunciar sería un riesgo mayor. 

Prisión por narcomenudeo y 
portar un arma en Temixco 

DE LA REDACCIÓN de quien fue identificado como 
Óscar Saulo “N” de 45 años de 
edad, a quien se le aseguró el 
arma corta calibre 9mm con car-
gador abastecido con siete cartu-
chos útiles, asimismo, 15 bolsitas 
de plástico con sustancia cristalina 
con las características de la dro-
ga conocida como “cristal”, por 
lo que fue puesto a disposición 
de la Fiscalía Metropolitana. 
El Ministerio Público presentó 
ante un juez de control a Óscar 
Saulo “N”, formulándose impu-
tación por delitos contra la salud 
en su modalidad de narcomenu-
deo y portación de arma de fue-
go, y al acogerse al término cons-
titucional, se programó para las 
siguientes horas la audiencia de 
vinculación a proceso, en tanto, le 
fue impuesta la prisión preventiva 
justificada como medida cautelar. 

Otras tres motos robadas 
pudieron ser aseguradas 
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CJNG, relacionado con 80% de los homicidios en el país 
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La Fiscalía Oriente obtuvo me-
diante un procedimiento abrevia-
do, una sentencia condenatoria en 
contra de J. Concepción “N”, por 
el delito de abuso sexual cometi-
do en contra de una adolescente 
de 15 años de edad, por el que le 
fue impuesta una pena de más de 
cinco años de prisión, así como al 
pago por la reparación del daño. 
El 25 de agosto del 2023 la ado-
lescente víctima de entonces 15 
años de edad, se encontraba en 
su lugar de trabajo en la colonia 
Centro del municipio de Axo-
chiapan, y al dirigirse al sanitario 
ubicado dentro de una bodega fue 
abordada por el hoy sentenciado, 
quien era el encargado del lugar, 
tomándola por la fuerza para 

besarla y realizarle tocamientos. 
El agresor se percató que una 
persona se acercaba al lugar, 
lo que fue aprovechado por la 
joven para huir del lugar y lla-
mó a su madre para contarle lo 
que había ocurrido, acudiendo 
ambas ante el Ministerio Pú-
blico a realizar la denuncia co-
rrespondiente, judicializándo-
se la carpeta de investigación. 
El Juez conocedor de la causa 
solicitó la comparecencia de J. 
Concepción “N”, quien acudió al 
desarrollo de la audiencia en don-
de el Ministerio Público le for-
muló imputación para después 
aportar diversas pruebas que 
acreditaban su presunta respon-
sabilidad en los hechos, dictán-
dose la vinculación en su contra. 
Al desahogarse las etapas proce-

Mediante un procedimiento abre-
viado, la Unidad Especializada 
en Delitos Sexuales de la Fiscalía 
Oriente obtuvo de un Juez de 
Control una sentencia condena-
toria en contra de Aarón “N”, 
quien aceptó haber abusado se-
xualmente de su prima adoles-
cente al interior de un domicilio 
en el municipio de Yautepec, 
sancionándolo con más de cinco 
años privado de la libertad y pa-
gará por la reparación del daño.  
La madrugada del 10 de marzo 
del presente año, la adolescente 
víctima regresó a su casa ubica-
da en el poblado de San Carlos 
en el municipio de Yautepec, 
después de asistir a una fiesta, 
ingresando a su habitación para 
dormir, cuando sintió que toca-
ban sus partes íntimas y al abrir 
los ojos observó a su primo se-
midesnudo y quien le había ya 
quitado algunas prendas de vestir. 
La joven lo empujó saliendo de 

la habitación y contó a su her-
mano lo sucedido, quien solicitó 
el apoyo de elementos policiales 
quienes realizaron la detención de 
Aaron “N” de 25 años de edad. 
El Ministerio Público de la Uni-
dad Especializada en Delitos Se-
xuales inició el proceso penal, 
y durante la audiencia corres-
pondiente le fue formulada im-
putación, para después verter el 
acervo probatorio en el que se 
acreditaba la presunta responsa-
bilidad de Aaron “N” en el de-
lito de abuso sexual agravado. 
Al desahogarse las etapas pro-
cesales correspondientes, Aarón 
“N” se acogió a un procedimiento 
abreviado declarándose culpable, 
y al ser autorizado el mecanismo 
por la autoridad judicial, se emi-
tió una sentencia condenatoria en 
su contra imponiéndose una san-
ción de cinco años y cuatro meses 
de prisión por el delito de abuso 
sexual agravado, condena que 
incluye el pago por la reparación 
del daño a favor de la víctima. 

Investigación Criminal (AIC), 
adscritos a la Fiscalía Regio-
nal Sur Poniente, detuvieron 
de forma flagrante a un hom-
bre que transportaba tres se-
movientes de manera irregular 
en el municipio de Tlaltizapán. 
Los elementos de la AIC que rea-
lizaban funciones en este muni-
cipio, ubicaron sobre la carretera 
Temilpa-Tepalcingo, en el pobla-
do de Temilpa Viejo, una camio-
neta marca Nissan, tipo pick up, 
con redilas, modelo 1991, color 
vino, con placas de circulación 
del estado de Guerrero, en la 
que eran transportadas tres reces. 
Como parte de las acciones de 
combate al robo de ganado, los 
agentes investigadores solicita-
ron al conductor de la camio-
neta detener su marcha, para 
realizar una inspección y verifi-

car la legalidad de los animales. 
Dicha inspección arrojó que los 
semovientes no contaban con la 
marca o herraje que acreditara 
su identidad, mientras que los 
documentos no cumplían con 
el llenado correspondiente para 
demostrar su legal procedencia. 
Por esta razón, los detectives de 
la AIC procedieron con la deten-
ción de Esteban “N”, de 50 años 
de edad, habitante de la colonia 
Gabriel Tepepa, del municipio 
de Tlaquiltenango, quien quedó 
a disposición de la agente del Mi-
nisterio Público (MP) de la Uni-
dad Especializada de Despojo y 
Abigeato, de la Fiscalía regional. 
Asimismo, los elementos de la 
AIC aseguraron los tres animales 
así como la camioneta Nissan en 
la que eran trasladados, remitién-
dolos, por igual, ante la agente 
del MP de la fiscalía de Despojo 
y Abigeato, para que determine lo 
conducente.

Abusó de su compañera de trabajo,  
menor de edad; quedó sentenciado 
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No respetó a su prima de 16 
años; la agredió sexualmente 
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sales correspondientes, durante 
la audiencia intermedia la repre-
sentante social acreditó la plena 
responsabilidad de J. Concep-
ción “N” en el delito de abuso 
sexual, declarándose culpable y 

se sometió a un procedimiento 
abreviado, y al ser autorizado, 
se le impusieron cinco años y 
cuatro meses en prisión, fiján-
dose el pago por la reparación 
del daño a favor de la afectada. 

Llevaba reses en su camioneta 
sin contar con el respaldo legal 
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